
виходит с1 января1 9 9 1  года
ПЯТЬ РАЗ В НЕДЕЛЮ.КРОМЕ 
ВОСКРЕСЕНЬЯ И 
ПОНЕДЕЛЬНИКА

№ 116 1*91 год ЧЕТВЕРГ
ЦЕНА:подписная 7коп.,розничная Юкоп. ию нь

читаите на стр.
I ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПУБ [ 
! ЛИКАЦИЯ М АТЕРИАЛО В 
: V СЕССИИ ВЕРХО ВНО ГО  
IС О ВЕТА  УЗБЕКСКО И  ССР

ЗАШ ИТИТЬ МАЛОИМУ 
1ДИХ

| Прокуратурой республикн 
! проведень! проверкн нспол- 
: нення законодательства о со- 

цнальной завднте населения.

| КОГДА МУЗБ1 ХМ УРЯТ  [
| ся

Серьезнмх проблем в му- 
змкальнон жнзнн становнтся 

! вс£ больше. и они —* все
, о с т р е е .

Сегодн.ч в

■халк. сўзи-
О п у б л и н о в а н * !  и и т е р в ь ю  с 

р е к у т а т а м и  В е р я о в н о го  Совета 
'.у^Зенской ССР м иэб и р а те л и - 
к*и в к о т о р м х  о и и  д е л я тс я  впе- 
ч а тл е н и я м и  о за в е р ш м в ш е й ся  
V сессм и В е р х о в н о го  Совета 
р е сп уб л м н и ,

На 2*м с т р а н и ц е  п р о д о л ж а - 
ется  п у б л и к а ц и я  м атерм алов  
п р о ш е д ш е й  се сси и .

Под р уб р и м о й  «К аи  в м п о л - 
н я ю тс я  ум а эм  П р езид ента »  иа 
3-й с тр а н м ц е  о п у б л и к о в а н а  
п од б ор и а  м о р р е с п о н д е н ц и й  мэ 
р а з и м х  го р о д о в  р е с п у б л и к и , в 
к о т о р м х  р а с с ка э м в а е т с я  о том , 
к а к  ма м е ста х  идет с н а б ж е н и е  
н а се л е и и в  т о п л и в о м ,  наиие  
п р о б л е м м  п р и  этом  в о э н и к а ю т .

н а  4 -й  е тр а и и ц е  чи тател м  
м о гу т  п о б л и ж е  п о э н а ко м й т ь с я  
с д и к т о р о м  У э б е к с к о го  телеви - 
д е н и я  Д и л о р о м  У м а р о в о й , бесе- 
ду с к о т о р о й  ведет ко р р е с п о н - 
д ент -Х а л к  суэм » . На это й  ж е  
с т р а и и ц е  — н о в и е  стм хм  по- 
э те с с м  Гульм ехрь ; М урад алие - 
вой.

Беседа 
у Президента 
Узбекской ССР
ПРЕЗИ Д ЕНТ Узбекской 

С’СГ> И. А. Каримов принял 
представителей делових кру- 
14)1» Швейцарии — предсе- 
датели совета директоров 
кориорации «Штахель-
>г1 >дмеер групп» Оливера 
Штахеля, президента ком- 
|г»нии «Коитинентал грейн 
ко» Нью-йорк (СШ А) До- 
нпльда Стахели. вице-прези- 
дента и сьша владелъца ком- 
иании «}{оитииентал грейн 
кп* Пауля Фрибурга, дру- 
гих иредпринимателей.

Состоялась откровенная 
•Зеседа. в ходе которой бнла 
подчеркнута важность даль- 
иейшего развитня экоиоми-
ческого сотрудничества меж- 
д> Узбекистаном и Швейца- 
рией Гости из ШвеЙцарии 
вь.разили надежду, что эко- 
номическое сотрудничество 
между Швейцарией и Узбе- 
кистаном будет развиваться 
на основе взаимовмгоднмх 
деловьтх отношений.

Во встрече приняли учас- 
тнс члень1 Президентского 
совета Узбекской ССР — 
заместитель Председателя 
Кабинета министров при 
Прозиденте Узбекской ССР 
Б. С. Хамидов, министр ино- 
странньос дел республики 
С А. Азимов, а также пред- 
седатель Госкомвнешторгсвя- 
зи Узбекской ССР А. С. 
Махмудов, начальник Уз- 
< Гавлегснабсбьгга Ш. К. Га- 
таулин.

(УзТАГ).
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тов. КАРИМОВА А. 
ОРДЕНОМ ПОЧЕТА
За плодотворную работу 

в правоохранительньгх орга- 
нах наградить инспектора 
отдела охранм при отделе 
внутррнних дел Маргилан- 
ского горисполкома Фер- 
ганской областн Карнмова 
Амннджона орденом Почета. 

Президсит Союза Советских 
Социалистнческк* Республнм

М . ГО Р Б а ЧЕВ.
Москва, Креиль.

НЮНИ 1991 Г,

«ТАШКЕНТСКАЯ ДЕЛОВАЯ 
ВСТРЕЧА»: РАБОТА НАЧАЛАСЬ!

У ДЕЛОВБ1Х людей вре- 
мя расписано по минутам, И 
тем не менее представители 
зарубежньи фирм, компа- 
ний. банков и корпораций 
половину дня 19 июня по- 
святили осмотру вмставки 
экспортнмх возможностей на- 
шей республики, разверну- 
той на ВДНХ Узбекской 
ССР.

К чести ее организаторов, 
здесь собрано все лучшее, 
что вьшускается на проммш- 
ленннх и перерабатьтаюших 
производствах, совместнмх

предприятиях, в кооперати- 
вах. Что же интересовало 
бизнесменов? Практически 
все. С неподдельньгм интере- 
сом «фирмачи» рассматри- 
вали машинн хлопкового 
комплекса, снимали на видео 
серийнме образцм комбай- 
нов, сеялок. опрмскивателей. 
Представители нескольких 
западногерманских компаний, 
несмотря на солнцепек. не 
отходили от стола. где раз- 
местились консультантм таш- 
кентского завода «Компрес- 
сор». Возможно, между эти-

ми партнерами будет заклю 
чено соглашение о сотруд 
ничестве, Первме же пере- 
говорм показали: есть нема- 
ло точек для взаимовмгодно 
го партнерства.

Гости по достоинству оце- 
нили изделия предприятий 
местной и легкой проммш- 
ленности, тшательно записм- 
вали в блокнотм характери- 
стики изделий производст 
венного объединения «Сред- 
азэлектроаппарат», заводов 
радио- и электротехнической 
проммшленности.

Ннкто из участников встре- 
чи не прошел мимо со вку- 
сом оформленнмх стендов 
совместного советско-италь- 
янского предприятия «Сов- 
пластитал». Правда, в отли- 
чие от большинства предпри- 
ятий республики. намерен- 
нмх создать с западнмми 
партнерами СП, перед этим 
коллективом стоят инме за- 
дачи: расширить рмнок сбм 
та продукции. На сегодняш- 
ний день, а это отмечают н 
западнме специалистм. тех- 
ническая оснашенность «Сов

пластитала» отвечает миро- 
вому стандарту. И не слу- 
чайно изделия с маркой 
«Совпластитала» пользуют- 
ся устойчивмм спросом на 
европейском рмнке.

Казалось. что первмй день 
активной работм в рамках 
«Ташкентской деловой встре- 
чи» не должен принести еше 
серьезнмх результатов. По- 
ка идет «разведка». изучение 
представленнмх предложений. 
Однако бмли подписанм и 
серьезнме документм.

«КАНДОВ — ГАЛАХЕРГРУПП» — «МИНМЕСТПРОМ».ва

Одними из первмх на де- 
ловую встречу в Ташкент 
прилетели на частном само- 
лете президент австрийской 
фирмм «Агротек» Борис 
Кандов и экспертм интерна- 
циональнмх компаний «Аме- 
рикэн бленд» и «Галахер- 
групл». Еше несколько ме- 
сяцев назад по инициативе 
нашего бмвшего соотечест- 
венника Бориса Кандова на- 
чалась работа над проектом 
рсконструкции и строитель- 
ства предприятий по вмпус* 
ку табачнмх изделий. И вот 
напряженная работа увенча- 
лась принятием заключитель- 
ного документа. Что он из 
себя представляет, какие вм- 
годм принесет республике? 
На эти вопросм отвечает ав- 
стрийский бизнесмен.

— Мои предложения. ка- 
саюшиеся коренной модерни- 
зации табачной отрасли, на- 
шли поддержку и понимание 
в Кабинете министров при 
Президенте Узбекской ССР. 
Наша группа. а в нее входят 
представители пескольких 
австрийских. английских и 
американских компаний, сде- 
лала технико-экономичес.кие 
обоснования проекта. Мм 
уже побмвали в Ургутском 
районе Самаркандской обла- 
сти, познакомились с сорта 
ми табака. способами поли- 
ва. культивации. В принци- 
пе, с учетом внедрения про- 
грессивной технологии возде- 
лмвания этой культурм мм 
можем получить ожидае- 
ммй результат — вмсо- 
кокачественное смрье для 
табачнмх изделий. Ито- 
гом работм с представителя 
ми Минместпрома Узбекской 
ССР стало подписание доку- 
мента о создании совместной 
компании «Кандов — Гала 
хергрупп». В ее состав во- 
шли также республиканский 
Минместпром и Ургутский 
райсовет.

Известно, что ежегодная 
потребность республики в 
сигаретах оценивается при- 
мерно в 17 миллиардов 
штук. Самостоятельно же 
здесь могут вьшустить мак 
симум пять миллиардов. Ос 
тальной товар поступает на 
республиканский рмнок либо 
из других регионов странм. 
а чаше из стран Восточной 
Европм. Но переход на взаи- 
морасчетм с ними в твердой 
валюте не может не сказм- 
ваться на бюджете Узбеки- 
стана. Да и не будем скрм- 
вать, что качество поступаю

ших оттуда сигарет далеко 
от мирового стандарта. На- 
шим проектом предусмотре- 
нм коренная реконструкция 
Ташкентской табачной фаб- 
рики, строительство совре- 
менного предприятия в Ургу- 
те. Там будут внедренм са- 
мме прогрессивнме техноло- 
гии и оборудование. Наш 
проект рассчитан на пять 
лет. За это время предстоит 
решить весь комплекс техни- 
ческих вопросов, подготовить 
специалистов, научиться вьь 
рашивать вмсококачествен- 
нмй табак.

Естественно, реализация 
нашей совместной програм- 
мм требует крупнмх инвес- 
тиций. Но ведушие интерна- 
циональнме корпорации, ко- 
торме я привлек к этому де- 
лу, дали свое «добро». А 
гарантом в этом случае вм- 
ступаю я. Мм с ними давно 
сотрудничаем, имеем хоро- 
ший опмт работм. Берясь 
за разработку этого проекта, 
я ставил перед собой не- 
сколько задач. Во-первмх, я 
родился в Самарканде. и ваш 
скуднмй рмнок с его извеч- 
нмми'дефицитами меня не 
может не волновать. А во- 
втормх, совместная компа- 
ния сможет успешно решать 
и внешнеэкономические воп- 
росьг. Те 17 миллиардов 
штук сигарет. которме через 
пять лет будут производить- 
ся в Узбекистане. останутся 
в основном здесь. Для покрм- 
тия затрат мм изучаем дру- 
гие вопросм, В частности, 
из отходов хлопкоперераба- 
тмваюшей отрасли намеренм 
организовать производство 
снгаретнмх фильтров, кото- 
рме с охотой будут приобре- 
тать западнме табачнме ком- 
иании.

Но, прошу это особенно 
учесть. вмпуск сигарет нач- 
нстся не через пять лет. 
Этот рубеж — конечная 
цель нашей программм мо- 
дернизации. Новую продук- 
цию курильшики получат го- 
раздо раньше. Принятме 
Верховнмм Советом респуб- 
лики новме законм вселяют 
в нас уверенность, что дело 
тут пойдет без бюрократиче- 
ской волокитм и проволочек. 
Думаю, что нужно серьез- 
но заняться и проработкой 
вопросов поставок ургутско- 
го табака на западноевропей- 
скнй рьшок. Пусть неболь- 
шнми партиями, но надо со- 
ставлять конкуренцию веду- 
шнм за])убежнмм производи-

телям. Это нормальное яв- 
ление, без которого неммс- 
лимо развитие проммшлен- 
ного производства.

Что касается нашего сов- 
местного предприятия «Уз- 
агротек», организованного на 
базе ташкентского завода 
«Полимер», то здесь также 
решенм все проблемм, Че- 
рез считаннме недели нач- 
нется вмпуск зажигалок и 
модной верхней одеждм. В 
столицу республики уже 
прибмло оборудование и 
комплектуюшие, которме по 
непонятнмм причинам ока- 
зались... в Брянске. Вскоре 
из Венм прибудут предста- 
вители «Агротека». которме 
помогут решить последние 
технические проблемм. Учи- 
тмвая складмваюшуюся 
конъюнктуру внутреннего 
рьшка. мм будем расширять 
производство.

Автомобиль не роскошь, а 
средство сотрудничества, 
бизнес — это не только 
обмен товарами или созда- 
ние совместнмх , предприя- 
тий. И первое. и второе об- 
речено на провал без надеж- 
ного транспортного обслужи- 
вания, особенно если речь 
идет о партнерах, оторван- 
нмх друг от друга на тмся- 
чи километров. А судя по 
составу участников Таш 
кентской деловой встречн 
ни гости, ни хозяева не со 
бираются в делах считаться 
с расстояниями.

Поэтому самое активное 
участие в форуме принима- 
ют автомобилистм республи- 
ки. И один из первмх конт- 
рактов на ташкентской 
встрече подписал Минав- 
тотранс Узбекской ССР — 
с болгарско-швейцарской 
фирмой «Интеррад». Пере- 
говорм между ними велись 
давно, и нмнешнее соглаше- 
ние — итог тшательного ана- 
лиза всех сторон сотрудниче- 
ства. Контракт предусматри- 
вает участие автомобилистов 
«Узинтранса» в перевозках 
грузов из европейских стран 
— Германии, Болгарии и 
других — до Ирана и в об- 
ратном направлении. В обо- 
их случаях фирма «Интер- 
рад» будет обеспечивать уз- 
бекских перевозчиков груза- 
ми.

Одновременно намечается 
совместно с болгарскими 
коллегами создать предпри- 
ятие, которое связало ом в 
единую цепочку два вида 
транспорта — паромную пе- 
реправу на Черном море (в

районе Варнм) и автотранс- 
порт. котормй предоставит 
Узбекистан. Это сулит уско- 
ренную перевалку грузов, 
снижение издержек. В Таш- 
кенте планируется подписать 
протокол-намерение о соз- 
дании такого предприятия.

В Министерстве автомо- 
бильного транспорта нача- 
лись переговорм с пред- 
ставителями итальянской 
транспортной фирмм «Код- 
жефрин», французской — 
«Трансферт технолоджи», 
другими потенциальнмми и 
уже обретеннмми ранее 
партнерами. Прорабатмвают- 
ся разнообразнме формм и 
методм взаимодействия на 
ниве транспортного обслу- 
живания. Это могут бмть 
перевозки на прицепах до 
границм с последуюшей пе- 
редачей груза зарубежной 
автомобильной фирме. ком- 
бинированнме и другие пе- 
ревозки.

Как сообшил первмй заме- 
ститель министра автотран- 
спорта Узбекской ССР С. П. 
Василенко, сейчас автотран- 
спортлш и республики име- 
ют дело с рядом фирм из 
десяти стран. Причем сот- 
рудничество может касаться 
не только перевозок и инмх 
транспортнмх услуг. Напри- 
мер, на Ташкентскую дело- 
вую встречу одним из пер- 
вмх прибмл директор ин- 
ститута транспорта Ирлан-

дии Томас Рид. В стенах 
этого престижного европей- 
ского учебного заведения 
предполагается обучение 
группьг руководителей авто- 
транспортнмх предприятий, 
концернов. Учить их будут 
менеджменту. маркетингу, 
в обшем,- всему, чем должен 
владеть бизнесмен в услови- 
ях рмночной экономики. 
Учиться нашн соотечествен- 
ники будут два месяца бес- 
платно. за счет Европарла- 
мента, в порядке оказания 
помоши стране. Намечается 
заключить специальное сог- 
лашение между этим ннстн- 
тутом и Республиканским 
институтом повмшення ква- 
лификации работников авто- 
транспорта. Это реальная 
помошь Запада в деле под- 
готовки нужнмх нам квали- 
фицированнмх деловмх лю- 
дей.

Автомобилистм ожидают 
также прибмтия представи- 
телей японской фирмм 
«Джозей трейдинг корпо- 
рейшн», с которой у них 
уже установились довольно 
теснме контактм. В планах 
— организация совместнмх 
перевозок, в том числе в 
третьих странах за валюту. 
Намечается также открмтие 
совместно с афганскими 
транспортниками автобусно- 
го сообшения между южной 
границей СССР и Мазари- 
Шарифом.

ГОВОРЯТ ЗАРУБЕЖНЬ1Е ГОСТИ
В специально оборудован- 

нмх офисах Ташкентской 
деловой встречи начались 
переговорм. Как относятся 
зарубежнме гости к возмож- 
ности лицом к лицу встре- 
титься с деловмми партнера- 
ми из Узбекистана, какие 
иланм строят в связи с этой 
встречей?

— И ваша, и наша эконо- 
мика сейчас переживает 
серьезнме трудности. Поэ- 
тому обмен товарами, раз- 
личной продукцией, сотруд- 
ничество имеют первостепен- 
ное значение, — говорит 
Би Ши Сюе. заместитель ге- 
нерального директора китай- 
ской компании по импорту 
и экспорту при Снабсбмтко- 
опсоюзе провинции Хэйлунц- 
зян. — Мм уже два с лиш- 
ним года сотрудничаем с уз- 
бекскими партнерами и на- 
деемся значительно расши- 
рить рамки взаимодействия. 
Учитмвая характер взаим- 
нмх дефицитов, мм постав-

ляем в Узбекистан потреби- 
тельские товарм, строитель- 
нме материалм. некоторме 
видм продовольствия. Вза- 
мен получаем химические 
удобрения, другие товарм. 
Например, в прошлом году 
мм провели взаимовмгодную 
сделку — за 10 тмсяч тонн 
карбамида отгрузили в Уз- 
бекистан 10 тмсяч тонн кар- 
тофеля. Еше раз отмечу, что 
подобнмй обмен при нехват- 
ке твердой валютм и у нас. 
и у вас очень ттолезен.

На ньшешней встрече мм 
собираемся провести пере- 
говорм о создании в Таш- 
кенте совместного предпри- 
ятия по сборке магнитофо- 
нов из наших комплектую- 
ших деталей. Это будет вм- 
годно и узбекской стороне, 
и нам, и потребителям.

Л. ЛЕВИН,
В. П РУГЕР, 
корр. УзТАГ.

А  ТОВАРЬ! У НАС ЕСТЬ!
Все-такм какая иэобильная и «цедрая у нас эемля! Какой 

талантливмй и умелмй народ! У нас, отвмкших в лоследнее 
время от яркого раэнообразия и привмкших к одиотоиной 
лростоте магазинимх полок, разбежались глаза от обилия 
товаров, многих видов продовольствеинмх продуктов, вмс- 
тавленнмх в эти дии в центральиом павильоне ВДНХ Узбек- 
сиой ССР. В течение иескольких днеи здесь велась усилеи- 
ная подготовка к «Ташкентской деловой встрече». Каждме 
отрасль, предприятие, органиэация представили то, что, по 
их миению, должио привлечь внимание эападимх биэнесме- 
нов и с их помоацью получить доступ к иовой тех- 
иологии. Эту ммсль подтверждают иесколько мини-интервью 
с представителями различимх отраспей.

Исранл Тухтаев, генераль- 
нмй директор республикан- 
ского хозрасчетного центра 
юридической помоши:

— Кроме своей основной 
функции, мм стремимся раз- 
вивать деловую активность 
и в других сферах — соз

дали малое предприятие по 
прон:шодству ковров, дере- 
вянной рсзной мебели. Ви- 
дите, какой прекраснмй ду- 
бовмй столик? Кстати, при- 
мерно за таким работал в 
свос врсмя Алишер Навои. 
Если ко.мплект и другие из-

делия привлекут внимание 
какой-нибудь из западнмх 
фирм, мм не против заклю- 
чить контракт, скажем, в об- 
мен на поставку нам совре- 
менного оборудования. Су- 
меем расширить производст- 
во — увеличатся объемм 
производства, успешнее бу- 
дут решаться проблемм за- 
нятости населения.

— А нам бм не помеша- 
ло на первмх порах созда- 
ние совместного предприя- 
тия по вмделке каракульс- 
ких смушек, — сказал пред- 
ставитель отпочковавшего- 
ся недавно от Узбекбрля- 
шу объединения «Узкооп- 
заготторг» Садмк Салиба- 
ев. — Организация занима- 
ется заготовкой кожсмрья, 
шерсти, лекарственнмх трав. 
Огромнме возможности цо- 
являются с расширением в 
республике приусадебнмх 
участков. Но мм сильно от- 
стали. Без новой технологии 
не обойтись...

— Концерн «Узпише- 
пром» может вмпускать де- 
сятки видов косточкового 
масла, — продолжила Ди- 
лором Тураева. - Виног- 
радное, абрикосовое. грана- 
товое, арбузное, дьшное. 
персиковое и другие. Мм, к
сожалению, имеем пока хлоп- 
ковое. да и то по талонам. 

Если организовать беспере-

бойную доставку смрья и 
оснастить цсхи более совер- 
шеннмми вмсокопроизводи- 
тельнмми лнниями — с де- 
фицитом можно покончить.

В числе первмх гостей. не 
дожидаясь официального при- 
глашения, вмставку изоби- 
лия посетил Хендрик Шхут 
— директор московского 
представительства голланд- 
ской фирмм «Пея». По спе 
циальности он юрист. Живет 
в Москве с женой и пяти- 
летней дочерью. Раз в три 
месяца бмвает в Голландии. 
В беседе с ним к помоши 
переводчика прибегать не 
пришлось -— Хендрик за год 
неплохо изучил русский 
язьш.

— Что привело вас в Таш- 
кент?

— Представительство объ- 
единяет около 80 фирм. Со- 
трудничаем с агропроммш- 
леннмм комплексом, текс- 
тильной, местной и химиче- 
ской прОммшленностью ва- 
шей странм. В  этом году 
открмли представительство в 
Прибалтике, думаем сделать 
то же самое в Средней Азии. 
С Узбекистаном кое-какие 
связи уже сложились. На 
предпрнятнях республикан- 
ского птицепрома действуют 
несколько лнний по перера- 
боткс мяса птицм.

— А .что вм пвкупаете в 
Союзе?

— Ассортимент продукции
довольно широк. В  частности, 
холодильники. сельхозпро- 
дуктм.

*
Т $

т

1
— Какие?
— В  основном семена та- 

ких культур, как тьшва. ко-' 
нопля, просо.

— Что вам приглянулось 
в Узбекистанё?

Продукция химпрома — 
капролактам, минеральнме 
удобрения.

— Что, разве в Голлан- 
дии не производят минераль- 
нме удобрения?

— Нет...
Интервью взяла 

В. СТЕПАНОВА.
НА СНИМКАХ: участники

м Т а ш ке н тс ко й  д е л о в о й  в с тр е -
ЦМ».

Фото Е. БАТМРОВА.

Н О В О С  Т И
«Золотме руки» — 

так иазмвают коллегн 
снаршику С. Дехкано- 
ва. Он однн нз лучшнх 
мастеров на Ташкент- 
ском электромеханичес- 
ком заводе. Каждое 
производственное за- 
данне Садмкжон вм- 
полняет блестяше. Кро- 
ме того, он студент- 
заочник Тагакентско- 
го нолнтехннческого 
института.

НА СНИМ КЕ: 
*Дехканов.

С.

СТО РУБЛ ЕЙ  В ДЕНЬ
Не иравда ли, солиднмй 

заработок. Именно такую 
ставку «установнла» для се- 
бя овошевод колхоза нме- 
ни Мукими Узбекистанско- 
го района Марифатхон Аб- 
дуллаева. За 14 дней она 
заработала 1.400 рублей. 
Всего на полсотни меньше 
ее получнли колхозннцм 
Шахрихон Мелибаева, Мат- 
люба Ахророва, Жамиля 
Нажметдинова.

Такие вмсокне заработки

стали возможнм благодаря 
успешному вмполнению пла- 
на сдачи ранней капустм. 
При намеченнмх 1.050 тонн 
продукции колхозники отп 
равили потребителям более
двух тмсяч тонн н получн-
ли один миллион двестн тм-
сяч рублей дохода.

Ч. НИКОЛАЕВ.
Ферганская область.

ПОМОГЛИ СПОНСОРЬ!
С НЕДАВНЕГО  времени 

врачам Коканда и близлежа- 
ших районов отпала необхо- 
димость направлять своих 
пациентов на обследование в 
Фергану, Ташкент, Москву. 
В случае сомнительного ди- 
агноза легко получить ана- 
лизм в своем, кокандском 
диагностическом центре. Его 
адрес жителям известен: мас- 
сив имени Навои.

Главное в центре — это, 
конечно же, аппаратура. Но- 
вейшие японские установки 
ультразвукового исследова- 
ния помогают «заглянуть» в 
сердце, иечень, почки. дру- 
гие жнзненНо важиме орга- 
нм больного. С помогцью ав

стрийского анализатора вра- 
чи могут сделать анализ 38 
компонентов крови, причем 
на ‘20 больнмх одновремен- 
но. Раннему вмявлению ту- 
беркулеза. полостной трав- 
мм, язвм способствует япон 
ский эндоскоп.

Всего же на новейшую ап- 
паратуру центра израсходо- 
ваио болес миллиона инва- 
лютнмх рублей. Понятно -- 
местному бюджету такое бм- 
ло бм не под силу: помогли 
спонсорм суперфосфат-
нмй, бмвший новококандский 
химический и хлопкоочисти- 
тельнмй заводм.

И ГРЕКО В.

ПОМНИТЬ УРОКИ ИСТОРИИ
В Ташкенте состоялась 

республиканская научно- 
практическая конференция 
на тему «Урокн истории 
Великой Отечественной вой- 
нм н современность».

В  ней приняли участие 
активнстм обшества «Зна- 
ние», представитсли Крас- 
нознаменного Туркестанско-

го военного округа, обше- 
ственнмх органнзацнй, уче- 
нме. В вмступленнях бмл 
дан анализ вероломного на- 
падения фашистской Герма- 
нии на СССР, условнй, бла- 
годаря котормм стала воз- 
можной победа советского 
народа.

(УзТАГ).

СПЕЦРЕЙСОМ В ХАБАРОВСК
ЛЕТЯТ К МЕСТУ СЛУЖБЬ! ПРИЗЬ1ВНИКИ

ИЗ УЗБЕКИСТАНА
Из республикн на Даль- жоу: «Надеюсь стать элект-

ний Восток удобнее всего ромехаником».
добираться самолетом. Этот .. . .  ..
вид транспорта и решилн Капитан Михаил Козлов:
игпппкгчпнятк ип рм н и ,.  «БухарСКИв, НЗВОИИСКИе Ииспользовать военнме для
доставки туда призмвннков.
УзУГА  заказмвает у авиа- Распределенм в воинских

ташкентские парни будут

частях ДВО».
Все ребята, а их 180 че-

торов лайнерм и организу- 
ет спецрейсм с новобранца
ми и демобилизоваинмми ловек, холостме, служба 
воинами. Одним из такнх вдалеке от дома их не пуга- 
рейсов в Хабаровск вмле- ет. 
тел и наш внештатнмй кор- 
респондент.

— Наш округ саммй об- 
ширнмй, — говорит воен-

...После взлета ИЛ-62 из н“ йл к °ме»дант аэропорта
аэропорта «Ташкент. инте- «Хабаровск» Коистантин
ресуюсь у ребят и сопро £УНКИС ~  Большинству ре-
вождаюших их офицеров. н бят еи<е предстоит дальний
каких войсках будут слу путь на Чукотку. Саха-
жить парни. есть ли жена- лин' Ьлаговешенск. Влади-
ть.е, не жалеют ли. чтослуж- «осток^Однако климатичес-
бу придется проходить вда- особенности этих местГ г многие призмвники из Уз-

бекистана не учитмвают,
Дильмурад Юлдашев из приезжают в тюбетеечках, в

Андижана: «Учился в авто- одних рубашках. Боятся,
комбинате, поэтому наде что гражданская одежда по-
юсь стать водителем. Не ж<‘- том пропадет. Но в армии
нат. Что далеко, так это иг такого не бмвает. Каждмй
беда». призмвник свои веши за

Хайет Джумаев из Буха- счет воинской части может
рм: «В 38-м профтехучили- посмлкой отправить домой...

ли от дома.

1це учился на повара. Зани 
мался- также в автошколе 
ДОСААФ. Кем буду, пока 
не знаю».

Мурад Сейтиев из Чярд

В. Л У КО В . 

Н А  С Н И М К Е : призмвии
ки.

Фото автора
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V сессия Верховного Совета Узбекской ССР

0 ПРОЕКТЕ ПОЛОЖЕНИЯ «0 ГОСУДАРСТВЕННМХ НАЛОГОВМХ ОРГАНАХ УЗБЕКИСТАНА»
Уважаемме товариши де- 

путатм!
#

Вам роздан проект поло- 
жеиия «О государственнмх 
налоговьгх органах Узбеки- 
стана».

Этот проект представлен 
на рассмотрение сессии пос 
ле его всестороннего обсуж- 
дения на заседании Прези- 
диума и Комитета Верховно- 
го Совета по финаисовьш, 
бюджетнмм и плановьш воп- 
росам.

Считаем, что в условиях 
рьшочнмх отношений необ- 
ходим орган по контролю за 
финансовой и экономической 
деятельиостью государствен- 
нь!х предприятий, кооперати- 
вов. мальғх, личнмх и дру- 
гих типов предприятий, иа* 
лаживанию их отношений с 
государством через налоги.

Чтобм Узбекистан стал 
экономически самостоятель-

заместителя Председателя Кабинета министров при Президенте Б. С. ХАМИДОВА
нмм, как и любое суверен- 
ное государство, очень важ 
но наладить контроль за 
своевременнмм и полнмм по- 
ступлением налогов и нла- 
тежей с доходов юридических 
и физических лиц. Поэтому 
на ваше обсуждение пред 
ставлен проект данного по- 
ложения о государственнмх 
налоговмх органах.

В настояшее время ор- 
ган, котормй занимается 
сбором налогов и платежей, 
поступаюших в доходную 
часть бюджетной системм 
республики, функционирует 
при Министерстве финансов 
Узбекской ССР. Однако у 
нас отсутствует законода- 
тельная основа, регламенти- 
руюшая деятельность этого 
органа, в которой бмли бм 
четко определенм его права 
и обязанности.

Такой закон у нас еше не 
приият. Поэтому отношения

с государственнмми предпри- 
ятиями, организациями. дру- 
гими различнмми формами 
собственности и гражданами 
у нас должнм осушествлять- 
ся через экономические рм- 
чаги. включая налоги. ,

В 1990 году в системе 
Министерства финансов бмли 
созданм и приступили к ра- 
боте налоговме органм. Они 
организовались на базе инс- 
пекций государственнмх до- 
ходов, функционировавших в 
составе бмвших финансовмх 
отделов.

В результате проверок, 
проведеннмх этими налого- 
вмми органами в течение 
минувшего 1990 года, бмли 
вмявленм нигде не учтеннме 
скрмтме доходм на сумму 
135 миллионов рублей, ко- 
торме направленм в доход- 
ную часть госбюджета.

Кроме того, согласно зако- 
ну о правах, задачах н от-

ветственности налоговмх ин 
спекций за различнме финан- 
совме нарушения, сокрмтие 
доходов и другие нарушения 
наложенм штрафм на руко- 
водителей и работников око- 
ло 7.000 предприятий и ор- 
ганизаций на сумму свмше
1 миллиона рублей.

Однако, несмотря на это, 
на сегодняшний день налого- 
вмми инспекциями провере- 
но на основании документов 
и с вмездом на места лишь 
50—55 процентов всех пред- 
приятий н организаций.

В представленном вашему 
вниманию проекте положе- 
ния указано, что работа ор- 
ганов по взиманию и сбору 
налогов должна осушеств- 
ляться на основании четкого 
конкретного закона.

В этом проекте положения 
указанм конкретнме грани- 
цм их прав, определенм по- 
нменно возлагаемме на них

задачи, и вместе с тем на 
основании действуюших за- 
конов четко указана их от- 
ветственность.

Суть этого закона состоит 
в самостоятельности налого- 
вмх органов. Основное из 
прав состоит в том. что на- 
логовме органм должнм про- 
иэводить проверку по месту 
функционирования субъек* 
тов и получения ими доходов, 
а необходимме документм 
представляются руководи- 
телями предприятий и орга- 
низаций в обязательном по- 
рядке.

В проекте предусмотрено 
право в случаях сокрмтия 
дополнительнмх прибмлей и 
доходов, неправильного их 
фиксирования в документах 
опечатмвать кассм таких ор- 
ганизаций, направлять на 
экспертизу соответствуюшие 
документм. Это приведет к 
значительному повмшению

уровня дисциплинм в веде 
нии расчетов.

Предусматривается ираво 
проверки в случае необходи- 
мости мест производства, свя 
заннмх с получением прибм- 
ли. сличения документов, 
проверки правильного при 
менения цен в торговле и 
других местах.

При наличии лиц, препят- 
ствуюших использованию 
прав, предоставляеммх нало- 
говмм органам, нарушаюших 
финансовме, экономические и 
налоговме законм. иредостав 
ляется право налагать фи- 
нансовме и административ- 
нме санкции. а это основа 
установления финансовой 
дисциплинм.

Кроме того, для повмше- 
ния эффективности работм 
налоговмх органов преду- 
смотрено предоставить им 
право в случаях грубого на 
рушения порядка и правил, 
установленнмх законом. вес-

ти прсдварительнле следст- 
вие.

Основная цель этих мер 
состоит в том, чтобм изме- 
нить отношение в республи- 
ке к взиманию налогов. обес- 
печить налаживание право- 
вого порядка. строгое соблю- 
дение законности о налогах, 
правильное ведение расчетов. 
своевременное перечисление в 
бюджет определеннмх нало- 
гов и других вьғплат.

В проектс положения ука- 
зано, что работники налого- 
вьғх органов должнм дать 
письменньғе обязательства, 
иначе говоря, иринять при- 
сягу о применении упомяну- 
тьғх вмше ирав и обязаннос- 
тей, не вьғходя за рамки за- 
конодательства Узбекистана.

Поэтому для реализации 
прав, предоставляемьғх на- 
логовьғм органам, мм внес- 
ли на ваше рассмотрение 
проектьғ законов об измене

ниях и дополнениях в ко- 
дексьғ Узбекской ССР об 
«Административнмх правона- 
рушениях* и «Уголовно-про- 
цессуальном*.

Еше раз хочу подчерк- 
нуть. насколько глубже ^цм 
проникаем в рмночную эко- 
номику, настолько крепче 
мм должньғ укреплять госу 
дарственньғе налоговьғе ор- 
ганьғ.

Поэтому если вм, рассмот- 
рев представленнмй вам 
нроект положения и проек- 
тм законов об изменениях в 
кодексах Узбекской ССР об 
административнмх иравона- 
рушениях и уголовно-процес- 
суальном. утвердите их, то 
позвольте заверить вас, то- 
вариши депутатм, что эта 
налоговая система в соответ- 
ствии с дальнейшим разви- 
тием рмночньғх отношений 
будет доведена до требуемо- 
го уровня.

П Р О ЕК ТЕ  ЗАКОНА УЗБЕКСКО Й  ССР ВНЕСЕНИИ И ЗМ ЕН ЕН И И ДОПОЛНЕНИЙ
ЗАКОНЬ! НАЛ ОГАХ П Р ЕД П Р И Я ТИ Й , О БЪ ЕД И Н ЕН И Й , О РГАН И ЗАЦ И И НАСЕЛЕНИЯ»
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Товариғди депутатм!
Всем вам известно, что в 

связи с переходом народно- 
го хозяйства на условия 
рмночной экономики, начи- 
ная с нмнешнего года, про- 
изошли резкие изменения в 
системе цен. Особенно от- 
рицательное влияние на уро- 
вень жизни населения ока- 
зала реформа розничньғх 
цен. это обстоятельство осо- 
бо отразилось на уровне 
жизни народа. котормй и 
без того по сравнению с на' 
селением других республик 
и среднесоюзнмм показате- 
лем отставал по жизненно- 
му уровню.

С учетом этого прави- 
тельство республики при- 
няло ряд мер для облегче- 
ния положения населения, 
его социальной зағцитм. В 
частности, сокрашенм раз- 
мерьғ налогов с прибмли 
предприятий. Значительно 
сииженм и размерм подо- 
ходного налога с населения.

Особо хочу отметить, что 
в результате предусмотрен- 
нмх нами изменений разме- 
ра налогов, суммм, взимае- 
мме с населения, будут сок- 
рашенм на 600 млн. рублей, 
налог с предприятий и хо- 
зяйств — на 700 миллио- 
нов. Руководство респуб- 
лики. несмотря на очень

тяжелое положение госбюд- 
жета республики, сочло не- 
обходиммм сделать такое 
финансовое облегчение на- 
селению и трудовьғм кол- 
лективам.

Чтобм реализовать эти 
мерм, необходимо придать 
им силу закона, то есть с 
вашего согласия нужно 
внести соответствуюшие из- 
менения и дополнения в 
отдельньғе законм, приня- 
тьғе нашим Верховньғм Со- 
ветом на минувшей сессии.

С этой целью бьғл разра- 
ботан проект закона об этих 
изменениях и дополнениях, 
которме рекомендуются на 
ваше рассмотрение.

В закон «О налогах с 
предприятий, объединений и 
организаций» вносятся сле- 
дуюшие изменения:

Вместо 45 процентов на- 
лога, вмплачиваемого пред- 
приятиями и организациями, 
предусмотренного законом, 
предлагается определить егв 
в размере 35 процентов. В 
ранее принятом законе мьғ 
стремились к предприятиям 
разних форм собственности 
по возможности подходить 
одинаково. В принимаемом 
сегодня законе мм также 
следуем этим принципам, и 
поэтому ставки налогов пре- 
дусматривается сократить как

для государственнмх, так и 
для предприятий * других 
форм собственности. В част- 
ности, начиная со второго 
квартала, совместнме пред 
приятия, платившие ранее 
по 40— 45 процентов нало- 
га. будут платить 35 про- 
центов. Эта мера сегодня 
имеет важное значение. Ибо, 
с одной стороньғ, если, при- 
няв закон об иностраннмх 
инвестициях, мьғ не дадим 
льготьғ по вмплате налогов 
иностраннмм инвесторам, то 
ни о каком привлечении 
иностранного капитала в 
республику не может бмть 
речи.

Товариғци!
На предмдушей сессии 

мм приняли Закон о пред 
принимательстве. Этот за- 
кон будет упорядочи- 
вать деятельность средних, 
малмх и частнмх пред- 
приятий. Не развивая пред- 
принимательства в процессе 
перехода к рмночнмм отно- 
шениям, трудно будет до- 
биться ожидаеммх резуль- 
татов. По этой причине в 
рассматриваемом сегодня 
законе предусматривается 
изменение системм по взи- 
манию налогов с предприя- 
тий этого типа.

Товаршци депутатм! Хо- 
тел бм остановиться еғце

на одном воиросе. В Ка- 
бинет министров поступа- 
ет много обрашений по 
поводу сокрашения став- 
ки налогов с предприятий и 
организаций, вмплачиваю- 
ших налог в размере менее 
35 процентов. Следует ска- 
зать о том, что в республи- 
канском законе о налогах с 
ғғредприятий предусмотре- 
но довольно много льгот по 
сравнению с союзньғм зако- 
ном. Например, колхозьғ, 
совхозьғ и другие сельско- 
хозяйственнме предприя- 
тия, чья рентабельность со- 
ставляет до 30 процентов. 
отчисляют в бюджет налог 
с ирибмлей всего лишь в 
размере 10 процентов. Ме- 
дицинские, культурньғе, на- 
учнме. физкультурньғе и 
спортивньғе организации — 
25 процентов.

Таких льгот в союзньғх за- 
конах не гғредусмотрено. 
Думаем, что в условиях де- 
фицита бюджета еғце боль- 
шее сокрашение ставок на- 
лога бьғло бм неправиль- 
нмм.

Учитмвая вьғшеизложен- 
ное. вносятся соответствую- 
шие изменения в пункт 1 
статьи 4 и пункт 1 статьи
5 Закона о налоге с пред- 
приятий. объединений и ор- 
ганизаций.

Известно. что предприя- 
тия. находяшиеся в ведении 
коммунального и местного 
хозяйства, должнм вмпла- 
чивать налоги в порядке, ус- 
тановленном местньғмн Со- 
ветами. Поэтому намеченьғ 
некоторме изменения и в 
«Законе о налогах с пред- 
приятий». исходя из кото- 
рого ставки налогов, взи- 
маеммх с предприятий ком- 
мунального и местного хо- 
зяйства, не должньғ превьғ- 
шать 35 процентов.

Уважаемме товаршци де- 
путатьғ! Предлагается внести 
следуюшие изменения по на- 
логам с доходов населения:

Согласно закону нашей 
республики. минимум дохо- 
да. не облагаемого налогом, 
определен в размере 160 
рублей. Этот размер остался 
без изменения. Однако нес- 
колько сокрашается налог, 
взимаемьғй с граждан. полу- 
чаюших зарплату от 161 
рубля до 1000 рублей в ме- 
сяц. Теперь с зарплатьғ в 
1000 рублей ' будет изм- 
маться 160 рублей и с ос- 
тавшейся части взиматься 
12 процентов подоходного 
налога. В результате рабо- 
чие и служашие республи- 
ки будут платить на 600 
млн. рублей меньше по срав- 
нению с законом, действо-
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депутатьғ! В насьиценное 
грандиознмми переменамн 
нмнешнее время перед на- 
шим обшеством стоит важ- 
ная задача — реорганиза- 
ция социальной, экономиче- 
ской и духовной жизни. Без 
сомнения, принимаемое се- 
годня каждьғм индивидуумом, 
обшеством и его законода- 
тельнмм органом — парла- 
ментом — решение отзовет- 
ся эхом в обозримом буду- 
ғцем. В  период, когда обше- 
ство и парламент должньғ 
решать жизненно важнме за- 
дачи, все более решительно 
вторгается в жизнь челове- 
чества и его будуғцее бо- 
лезнь СПИД.

Сегодня можно утверж- 
дать, что эпидемиологичео- 
кая ситуация заболевания 
СПИДом все более обостря- 
ется и осложняется. По офи- 
циальнмм данньғм Всемир- 
ной организации здравоохра- 
нения, включаюшим сведе- 
ния по май 1991 года. в 
177 странах мира из 192 ко- 
личество больньғх СПИДом 
достигло 323 тьғс. 379 чело- 
век, а вирусом СПИД зара- 
жено более 6—8 лГлн. чело- 
век.

В нашей стране на 1 мар- 
та 1991 года зарегистриро- 
ванм 1.176 человек, заражен- 
ньғх вирусом. Из них 594 — 
советские граждане, 582 — 
иностранцьғ. У 594 советских 
граждан отмеченьғ клиниче- 
ские признаки заболевания. 
Не удалось спасти 33 из них. 
Из 594 больньғх СПИДом — 
274- — дети. Они инфициро- 
ванм вирусом СПИД в ос- 
новном во время прохожде- 
ния медицинского лечения. 
В Европе и Америке 70—80 
процентов СПИДом зараже- 
нм в результате половьғх
связей и наркомании.

Именно эти причинм слу- 
жат распространению СПИДа 
и в нашей стране. Заражен-
нме вирусом СПИД вьшвле- 
нм в 13 союзнмх ресиуОли-
ках.

В нашей республнке на

сегодняшний день зарегист- 
рированм 20 больнмх 
СПИДом. Из них 15 — ино- 
странцьғ, 3 — из Ташкента 
и Ташкентской области, 2 — 
приехавшие из России.

У большинства заражен- 
ньғх вирусом СПИД установ- 
лено развитие клинических 
признаков болезни.

Предпосьғлкой болезни 
СПИД является как нарко- 
мания, проституция, гомо- 
сексуализм, так и социаль- 
но-экономические недостат- 
ки, а также слабая матери- 
ально-техническая база здра- 
воохранения. С учетом всех 
этих проблем 23 апреля 
1990 года бьғл принят союз- 
ньғй Закон «О профилакти- 
ке заболевания СПИД».

Этот закон предусматри- 
вает правовую, социальную и 
экономическую зашиту боль- 
ньғх СПИДом.

Разумеется, возникает 
справедливмй вопрос: нужен 
ли подобнмй закон в нашей 
республике?

На наш взгляд. в союзном 
законе не учтеньғ многие 
проблемьғ. В первую оче- 
редь, правовме вопросм в 
предупреждении заболевания 
СПИД. Не предусмотреньғ 
мерьғ ограничения трудовой 
деятельности, не определеньғ 
отрасли, где не могут рабо- 
тать больньғе СПИДом и 
другие вопросьғ. С другой 
стороньғ — национальная са- 
мобмтность и обьғчаи насе- 
ления республики, наличие 
исторических памятников в 
столице и во многих облас- 
тях республики и связанньғй 
с ними иностраннмй ту- 
ризм, развитие новьғх форм 
экономического и обшествен- 
ного сотрудничества требу- 
ют отдельной разработки 
данного закона. *

В подготовке законопроек- 
та вместе с членами комите- 
та активное участие приняли 
работники соответствуюғцих 
минйстерств. компетентнмх 
органов, управлений, учреж- 
дений и Республиканского
центра СПИД. Он дваждь!

рассматривался иа заседании 
комитета.

В целях глубокого изуче- 
ния проблемьғ совместно с 
сотрудниками Республикан- 
ского центра СПИД бьғли 
организованьғ проверки в об- 
ластях. Они помогли устано- 
вить неудовлетворительное 
состояние работьғ по вьғяв- 
лению источников заболева- 
ния в среде широких масс и 
лечения больнмх, орггцшза- 
ции борьбм против путей и 
средств распространения 
СПИДа вьғявлению групп 
риска и их проверке. Поэто- 
му на заседаниях комитета 
обсуждались итоги проверок 
в областях и пути устране 
ния вмявленньғх недостатков.

Одновременно совершенст- 
вовался и законопроект.

В представленнмй на ва 
ше рассмотрение проект За 
кона Узбекской ССР «О 
профилактике звболевания 
СПИД» включен ряд жиз- 
ненно важньғх проблем. ко- 
торме не отраженм в со- 
юзном законе.

В частности, более конк 
ретно определенм основания 
медицинского обследования с 
целью вьғявления случаев 
заражения вирусом СПИД. 
Без сомнения, это предотвра- 
тит личность от преднаме- 
ренньғх правовьғх и социаль- 
нмх притеснений.

В целях обеспечения воз- 
действия данного закона в 
статье 12 проекта отмечена 
необходимость внесения до- 
полнений в уголовно-процес- 
суальньғй кодекс. Несомнен- 
но, это должно повмсить от- 
ветственность руководителей 
и медицинских работников.

Медицинские работники, 
постоянно обшаюшиеся по 
долгу своей службьғ с боль- 
ньғми или инфицированнмми 
вирусом СПИД, подвергают- 
ся большому риску. Поэтому 
в законопроекте учтеньғ льго- 
тм медработникам. которме 
не предусмотренм в союзном 
законе. Вместе с тем преду- 
смотрено привлечение медра- 
ботников и других лиц к уго

ловной ответственности за 
разглашение сведений о слу- 
чаях заражения вирусом 
СПИД. это означает, что по- 
добнме сведения можно пре- 
доставлять только первичнмм 
соответствуюшим органам.

Скажу еше об одной отли- 
чительной стороне нашего 
законопроекта от союзного 
закона. Болезнью можно за- 
разиться не только в меди- 
цинских учреждениях или в 
результате оказанной меди- 
цинской помоши. Источни- 
ком может служить и бмто- 
вое обслуживание, специали- 
стм которого, оказмвая ме- 
дицинскую и косметическую 
помошь, не соблюдают сани- 
тарнмх и гигиенических 
норм. Поэтому предусмотре- 
но привлечение к уголовной 
ответственности и данной 
категории работников.

Еше один важньғй вопрос 
— иностранньғе студентм. 
Предусмотреньғ мерьғ по 
своевременному вмявлению 
больньғх СПИДом или виру- 
соносителей из их средм и 
предупреждению распростра- 
неиия болезней среди насе- 
ления республики. Закон 
также предусматривает вм- 
смлку из республики боль- 
ньғх иностраннмх лиц на за- 
конньғх основаниях.

Распространение СПИДа 
невозможно предотвратить 
только лишь укреплением 
материально - технической 
базм медициньғ, решением 
проблемм производства в 
республике одноразовмх 
шприцев. Считаем, что пре- 
дупредить заболевание мож- 
но только тогда, когда с по- 
моғцью средств массовой ин- 
формации, обшественнмх ин- 
ститутов, нравственного вос- 
питания мм поднимем уро- 
вень самосознания обшества 
и особенно молодежи.

Большая часть населения 
не получает полной инфор- 
мации о причинах, способах 
распространения, клиничес- 
ких признаках болезни и ме-
рах предупреждения болез- 
нн. Зто свндетельствует о

том, что санитарно-просвети- 
тельская и пропагандистская 
работа по проблемам СПИДа 
организована неудовлетвори- 
тельно. С уверенностью мож- 
но сказать, что сегодня мо- 
лодежь не получает доста- 
точной информации о СПИДе. 
Между тем, молодежь яв- 
ляется наиболее рискован- 
нмм слоем обшества. Все- 
мирная организация здраво- 
охранения рекомендует уде- 
лять больше внимания сани- 
тарно-просветительской рабо- 
те именно среди молодежи.

Пропаганда здорового об- 
раза жизни, санитарной куль 
турьғ — самое эффективное 
и достунное сегодня средст- 
во. В связи с этим в преду- 
преждении и борьбе против 
СПИДа совместно с меди 
цинскими учреждениями са- 
мое активное участие долж 
ньғ принимать все министер- 
ства, ведомства, а самое 
главное — широкая обғцест- 
венность и каждьғй человек. 
Тогда мм достигнем цели.

Уважаемьғе товариғци де- 
путатм! Отраженнме в пред 
ложенном вашему вниманию 
проекте закона все вопросьғ 
жизненнме и важньғе. Их 
возведение в ранг закона оз- 
начает заботу о грядушем по- 
колении. Если мм добьемся, 
после принятия закона. ио- 
вмшения ответственности 
всех министерств, соответст- 
вуюғцих организаций и уч- 
реждений, своевременного 
проведения всех намеченнмх 
мер в борьбе против СПИДа, 
то обеспечим тем саммм вос- 
питание здорового подраста- 
юшего поколения. Поэтому 
просим, разумеется, после 
обсуждения, утвердить зако- 
нопроект.

Уважаемме товариши де- 
путатм! Пользуясь случаем, 
поздравляю медицинских ра- 
ботников с их профессио- 
нальньғм праздником, кото- 
рмй отмечается 16 июня.
Желаю им здоровья, сил и 
успехов в их ответственной
работе но охране здоровья 
народа.

вавшим до 1 апреля нмнеш- 
него года. В связи с этим 
вносятся соответствуюшие 
изменения в пункт 1 статьи
4 и пункт 1 статьн 8.

Рассмотрев множество 
предложений, поступаюших 
от населения. комиссия еше

раз глубоко изучила этот 
вопрос. Вам известно, что 
в статье 8 принятого зако- 
на бмли ириведенм трн таб- 
лицьғ. В розданном вам про 
екте даются размерм еди- 
ного налога в одном таблич- 
ном материале.

раэмер
годового 
дохода______

до 12.000 
рублей 
от 12.001 
до 24.000 
рублей

от 24.001 
до 36.000

свьғше
36.001
рубля

размер налога
НОВЬ1Й

12 процентов с дохода

1.440 руб. плюс 15 
проц. с суммм. ире- 
вьғшаюшей 12.000 руб.

3.240 руб. плюс 20 
проц. с суммм, превм- 
шаюшей 24.000 руб.

5.640 руб. плюс 30 
проц. с суммьғ, иревм 
шаюшей 36.000 руб.

проектнмй

15 процентов с дохода

1.536 руб. илюс от 20 
до 30 ироц. с суммм. 
превьғшаюшей 12.000 
РУб.
4.536 руб. илюс от 30 
проц. до 40 проц. с 
суммьғ. нревьғшаюшей 
24.000 руб.
9.336 руб. плюс 50 
проц. с суммьғ, |ғревьғ- 
шаюғцей 36.000 руб.

Перед начислением годо- 
вьғх налогов со всех дохо- 
дов, приведенньғх вмше, иск- 
лючается доход в размере 
1920 рублей. То есть с этой 
части дохода по основному 
месту работьғ налог не взи- 
мается.

Таким образом, предлага- 
ется максимальньғй уровень 
ставки налогов не вьғше 30 
процентов.

С учетом последствий ре-

формьғ ролничнмх цен. в це- 
лях оказания дополнитель- 
ной помоши населению пре- 
дусмотрено увеличить раз- 
мерм материальной помо- 
ши, не облагаемой налогом, 
от 500 до 1.000 рублей.

Кроме того, учитмвая мно- 
гочисленнме пожелания 
граждан, предусматривается 
полностью освободить от на- 
логов людей. находившихся 
в детстве в концлагерях, то

есть приравнять их к участ- 
никам Великой Отечествен 
ной войньғ.

В данном законопроекте 
измененьғ также и размерм 
подоходного налога с граж- 
дан, работаюших по совмес- 
тительству. Согласно яастоя 
шему проекту, предусмот- 
рено взимать одинаковме 
налогн н по месту основной 
работм. и по месту работм 
по совместительству, то есть 
в размере 12 процентов. Это 
облегчит и расчетньғе рабо 
тм.

На основе статьи 15 за- 
кона. доходьғ населения. по- 
лучаемме со сбережений в 
государственньғх банках. ос- 
вобождаются от налогов. Мм 
иредлагаем ғғрименить это 
положение и к сбережениям 
в банках всех видов

Товариши депутатьғ! Не- 
которме изменения также 
внесенм и в другие пунктм 
закона. Они указанм в роз- 
данном вам законопроекте. 
Поэтому. я думаю. нет не-
обходимости останавливать
ся на них особо.

Прошу вас обсудить вне- 
сеннме предложения и при- 
нять соответствуюшее реше- 
ние. Спасибо за внимание!

Ринок и вш

Сошлись с «Акташем» «Чимган» И 1

Эта необичиая встреча про- 
мэошла в Ленннграде, где раэ- 
вернулась Всесоюзнав ком- 
мерческав ярмарка «ТНП-91».

Речь идет о товарах народ- 
ного потребления. На зеле- 
ном поле спорткомплекса «Зе- 
нит» по соседству друг с дру- 
гом экспонировались товарм, 
изготовленнме Ташкентским за- 
■одом 243 гражданской авиа- 
ции. Восхи1ценнь1е взорм уча- 
стников ярмарки притягивали 
четмрехместная палатка из 
водоотталкиваюшей ткани «Ак- 
таш», станковмй рюкзак «Чим- 
ган-2 » и уннверсальнмй авто- 
багажник — мечта любого ту- 
риста. Последний хоть и не 
имел по-восточному звучного 
названия, легко и надолго за- 
помнился коммерсантам, при- 
бмвшим в Ленинград со всех 
концов странм. Серебрянм- 
ми медалями ВДНХ отмеченм 
эти изделия.

Начальник отдела ТНП С. 
Марченко и экспедитор С. Ли- 
сицьша не успевали диктовать 
заказчикам адрес завода-изго- 
товителя. Увь», визитнмх кар- 
точек — начала начал цивили- 
зованной коммерции — у них 
не бьшо, как, впрочем, и дру- 
гих атрибутов классического 
бизнеса. Да и откуда им 
азяться при сложившемся от- 
ношении на зоводе к успехам 
отдела ТНП?

Если бь1 закаэчики иэ Моск- 
вм и Ригн, Киева и Якутска, 
Мурманска и Улан-Удэ (всех 
перечислить просто невозмож- 
но) увидели, в какой трусцо- 
бе раэмешается отдел, они 
бм просто ахнули. И уж вов- 
се оторопели бм, узнав, что 
из четмрнадцати штатньж ра- 
ботников делами отдела зани- 
мается в лучшем случае по-
ловина. Остальнь1е по отделу
лишь числятся, аьшолняя ра-
боту, бесспорно необходимую
для завода, но не имеюцую
к вьтуску ТНП никакого от-
ношения...

Еше важнее то, что про- 
хладное отношение к сотруд- 
никам, не связаннмм с основ- 
нмм производством, неминуе- 
мо отражается на решении 
проблем со снабжением и 
чзмсканием моидностей для 
вмпуска ТНП. Иэ полутора де-

сятков опмтнмх обраэцов, 
предложеннмх сотрудникам 
отдела для проммшленного 
освоения в разнме годм, при- 
мерно половина бмла откло- 
нена техсоветом по причи- 
нам, на имеюьцим отношения 
к их товарнмм качествам.

Нет оснований упрекать за- 
водскую администрацию в на- 
личии некоего злого уммсла. 
Экономическое положение за- 
вода в силу ряда причин ус- 
тойчивмм не наэовешь, а от 
реалиэации ТНП завод полу- 
чает сотни тмсяч чистого до- 
хода и дополнительно мог бм 
иметь миллионм! Причем, не
только в рублях. Об этом од-
нозначно свидетельствует ин-
терес, проявленнмй к эавод-
ской продукции широкого по-
требления совместной по-
среднической фирмой.

Даже последний по счету 
успех коммерсантов от ТНП 
ничего по сути не иэменил, 
и договоров на Всесоюзной 
ярмарке эаводчане заключили 
лишь на 800 тмсяч рублей.

Довольствоваться гаранти- 
рованнмм минимумом произ- 
водимьж товаров вмнуждает и 
экономическая ситуация в це- 
лом по стране. Раздобмть, 
допустим, капроновую ткань 
с пленочнь1м покрмтием — 
основной материал для поши- 
ва рюкэаков и палаток — в ус- 
ловиях тотального дефицита 
практически невозможно. Не 
лучше обстоит дело и со 
стальнмми трубками, из кото- 
рмх заводские умельцм ма- 
стерят универсальнме автоба- 
гажники. Трудности с прноб- 
ретением многослойной фа- 
нерм и резинм вмнудили от- 
дел полностью откаэаться от 
производства роликовмх до- 
сок, больше иэвестнмх среди 
подростковой армии покупа- 
телей по импортному назва-
нию «скейт». '

Не могла не помешать за- 
ключению долгосрочнмх до- 
говоров и «пляска» цен на 
смрье и материалм. Достаточ- 
но сказать, что за последние 
пять лет стоимость одного 
метра неэаменимого капрона 
воэрастала триждм — с 4 руб- 
лей 40 копеек до более чем 
20 рублей. Как тут договари-

ваться о стоимости продук- 
ции на год-два вперед?

Проблемм кажутся неразре- 
шиммми, но вмход все-таки 
есть. Сергей Васильевич Мар- 
ченко видит его в созд лнии 
малого предприятия на базе 
отдела и производственнмх 
плошадей, арендованнмх у 
завода. Необходимме доку- 
ментм уже подготовленм, и 
сейчас с ними знакомится ад- 
министрация.

Если этот плаи осусцествит- 
ся, иэменится многое. Преж- 
де всего заметно расширит- 
ся ассортимент вмпускаеммх 
товаров. И ие в последнюю 
очередь благодаря работе 
участка напмления гаэопла- 
меннмм способом в составе' 
малого предприятия. Это сде- 
лает возможнмм оказание ус- 

У луг населению по упрочению 
бмстро иэнашиваеммх автоде- 
талей. Недостижимая сейчас 
мечта — заключать прямме 
договорь! с поставшиками ис- 
ходнмх материалов — станет
будничной практикой. Тогда
иэделий, иэвестнмх большин-
ству покупателей лишь пона-
сльшке, удастся вмпускатъ
ежегодно не тмсвчи, а десят-
ки тмсяч штук.

Наконец, появится 6 0 1  *ше 
заинтересованности в конеч- 
ном результате труда у штат- 
нмх рабочих отдела, специа- 
листов, так сказать, сверхши- 
рокого профиля Владимира 
Шарова, Геннадия Карабеко- 
ва, Александра Лакаева и 
Дмитрия Марченко. К слоау 
скаэать, восемнадцатилетний 
слесарь - инструментальшик 
Дмитрий уже сейчас зараба- 
тмвает больше возглавляю*л»е- 
го отдел отца. Но это ие апа- 
чит, что он получает «слиш- 
К О М  М Н О ГО » . П р О С Т О  Д О ХО Д Ь! 
Сергея Васильевина жестко 
определенм должностнмм о«- 
ладом, и как ни крутись, 
сверх положенного не эарабо- 
таешь.

Для предприимчивмх — а 
Сергей Васильевич « отделе 
не один такой — отсутстаие 
стимула для развития дела и 
материально иевмгодно и, чи-
сто по-человечески, обидно.

Л. ГРОССМАН.
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ПРОЕКТ ХОУП» в ХОРЕЗМЕ
Необь)чнь4Й г р у з  п р и б м л  д в у м я  р е й са м и  ға м о л е то с  в У р 

г е н ч с к и й  з э р о п о р т  — и а р т о н и м е  иоробим  с *1 а р и и р о в к о й  
« П р о е кт  Х О УП ». А б б р е в и а гу р а  *Х О У П »  р а сш и ф р о а ш в а е тся  в 
переводе  с а н гл и й с и о го  п р к м е р н о  и а к  « в о э м о ж и о с ти  зДраьо 
о х р а н е н и й  д л я  л ю д е к  во всем  м и р е » , а са м о  слоао  « Х о у п . оэ- 
начает кн а д е ж д а » , П ри6<хвш и« п р е д с та е и тв л и  о р га и и з а ц и н  
« П р о в и т  Х О У П * и  п о со л ь ств а  С Ш А  в СССР п р и в е зл и  а к т и б и о -  
т и к и  и м в д и ц и и с к и в  с р * д с т в *  о д и о р а э о в о го  польэоваии»* об- 
идей с то и м о с ть ю  п о ч т и  в п о л м и л л и о и а  а м в р и и *м с и и х  дол- 
л а р о в .

К а к  рассиаэал  д и р в к т о р  о р га н и з а ц и и  п о  р а с п р е д е л е и и ю  гу -  
м а н и т а р и о й  помоиди « П р о е кт  ХОУП» го с п о д и и  С и о п п  Граф  
ф орд , и м е н и о  « Х ор еэм  о и и  п р и в х а л и  в св и зи  с твм , ч то  он 
в хо д и т  е П р и а р а л ь с к к й  р в ги о и  — э о и у  з к о л о ги ч е с к о го  бедст- 
в и я . Г р у з  г у м а и и т а р н о й  пом осци о т п р а в л е к  и  ж и т е л я м  Иара- 
и а л п а к и и .

— Н аш а б л а го т в о р к т е л ь к а я  о р га и и з а ц и я  6ь1ла соэдана 
более 30 пет иаэад . — р а с с ка э а л  го сп о д и м  С и о п п  Граф ф орд. 
— Ее а д р е с а та м к  всвгда  бь*ли страм ь!, р е ги о н м  и  города. о ка - 
за в ш и е с я  в б е д с тв в и и о й  с и т у а ц и и , С ейчас и а м и  о с у ш е с тв л я - 
е тся  д о л го с р о ч и а я  л р о гр а м м а  гу м а н и т а р и о й  л о м т ц и  *  двад- 
ц а т и  с т р а и а х  м и р а . в  том  ^и сп е  с  С о в е гс ко м  С ою зе .

П р е д с та в кте л и  « П р о в кт»  ХОУП»-. п о б м в а в ш и в  п р е д в а р к - 
те л ьи о  е Х ореэм е и  К а р а к а л п а к и и , о п р е д е л и л и , иом у к о н н р е т -  
но будет о ка э а н а  п о м о и ** . 6  об>цей с л о ж и о с т и  6 тоим  ра эл и ч - 
н ь 1 х м е д и к» м в н то »  и  о д и о р а э о в м х  м е д и ц и и с к и х  ср е д ств  пе- 
р е д а н м  о б л а с ти о й  д е т с к о к  б о л ь ки ц е , ц е и т р а л ь к о й  и  р а й о к - 
ной  д е тси и м  б о л ь и и ц а м  города Х и в м  М м о ж и о в е н е р о л о ги ч е с - 
н о м у  д и с п а и с е р у . Все р а с х о д * ,  с в я э а н и м е  с п о с т а в к о й  
и р а сп р е д е л е и и е м  д ар ов  м и Л о се р д и я . с о б р а и и м х  о б ш е с тв е н и о й  
о р га и и э а ц и в й  С Ш А  « П р о е кт  Х О УП », о п л а ч и е а ю гс я  а м е р к к а н -  
с к и м  л р а в и т в л ь с т в о м .

Г, НАДЬ1РО ВА,
соб . к о р р . « Н а р о д и о го  слова» .

Н А  С Н Н М К А Х : р а э гр у з к а  м вд и к-^м е н то с  для Х и а и м с и о к  рай 
о н н о й  д е тс и о й  б о л в м и ц м ; гл > в н м й  вр а »  Х и ви и см ом  р а й о и м о й  
д етси о й  б о л ь и и ц м  Б а х т и я р  К ч с м м о *  (слеьа) и  а д м и н и с т р а т о р  
о р га и и э а ц и и  « П р о е н т  ХО УП» Сю эам П р а тт .

Фото К . А Т А Е В А . (Фотохроника УэТАГ).

пг ■ в ц -
Р И О ^ Е С ТМПРҒI_

СООБ1ДАЮТ 
СОБКОРРЬ1:

ЗА ВКЛАД
В ДИАЛОГ КУЛЬТУР
Обшкрмая культурная про- 

грамма участия в проекте 
ЮНЕСКО «Великий шелковьт 
путь — путь диалога» разрабо- 
тана и реализуется обицествен- 
ностью Вухарской области, 
территория которой в течение 
многих веков бьша своеобраз- 
нмм перекрестком между 
Востоком и Западом, а города 
и народм внесли достойньт 
вклад в развитие цивилизаций. 
В рамках реализации этой 
программь! создань! новме 
музейнме экспозиции, прове- 
денм экспеднции археологов, 
этнографов, палеографов, ве- 
дется большая работа рестав- 
раторами, мастерами худо- 
жествеинмх промьюлов и сов- 
ременмого искусства. За весо- 
ммй вклад в дело изучения 
прошлого, сближения народов 
и культур ЮНЕСКО отметила 
организаторов мероприятий по 
программе «Великий шелко- 
вмй путь — путь диалога» сво- 
ими серебряной и бронзовой 
медалями.

ОТ СОГДА 
ДО НАШИХ ДНЕЙ

НОВАЯ экспозиция — 
письменность X —XX веков 
— открмлась в отреставри- 
роваиной Соборной мечети 
бмвшего дворца эмиров — 
Арке. Здесь сотни уницаль- 
нь1х йзданий—от датируемого 
X веком пергаментного Ко- 
рана до светской литерату- 
рь1 века прошлого. Собран- 
нь1е работниками музея-запо- 
ведника, они составляют бес- 
ценную коллекцию рарите- 
тов и откривают яркие стра 
ниць! богатейшей истории 

; развития дуу.овной культурь! 
одного из древнейших горо- 
дов Востока.

Только за последние че 
тмре года в результате боль- 
шой поисковой, исследова- 
тельской и собирательской 
работь  ̂ фондь! музея попол- 
нили около 650 редких книг. 
Для изучениз культурного 
наследия десяти веков му- 
зеем-заповедником совместно 
с Институтом востоковедения 
АН УзССР создан научньгй 
центр.

А. ЛАЗАРЕВ, 
соб. корр. «Народного 
слова». ^
Бухара.

З А Ш И Т И Т Ь М А Л О И М У Ш И Х
0Т СОЦИАЛЬННХ НЕВЗГОД М0ЖН0 ТОЛЬКО СТРОГИМ СОБЛЮДЕНИЕМ ЗАКОНА

СТРОКА В ИСТОРИЮ
В Учкудуке открмлся крае- 

ведческий музей. Среди экспо- 
иатов — мииералм, рудм, 
кристаллм, чучела местнмх 
пернатмх. Музей — свидетель- 
ство заботм горожан о своей 
истории. Ьогат Центральньж 
Кмзмлкум сь>рьевой базой, 
ценнмми металлами, но еиде 
богаче людьми. Документаль- 
ная хроника, фотоархив рас- 
скаэь1вают о жизни геолого- 
разведчиков Кокпатаса, гор- 
нвков рудоуправления, о ■за- 
имопомоши горожан и жите- 
лек пустмни.

К. БЕЯУГИНД,
соб. корр. «Народного 
слова»

г СРЕДСТВА 
НА ПИТАНИЕ

ДОПОЛНИТЕЛЬНО к за 
работной плате 200 работнп 
ков ферганской мехколоннь! 
УЪ 4 треста «Узсельзлектро 
строй» получают с июня 
по 35 рублей на питание. 
Деньги для этого вмделяют- 
ся из средств предпрнятия.

Еше раньпге коллектив 
решил вместо 60 дубле# ком 
пенсапии вьғплачиватв каждо 
му по 83 рублей. Оказмвать 
столь сушественную матерн- 
альную помошь рабочим п 
служашим позволяет стабнль- 
наь работа электриковг и мон- 
тажннков, инженерно-техни- 
ческого персонала. В  прош- 
лгм году они вьтолнили
строительно-монтажнмх работ
на 5 млн. рублей, что позво- 
лило ан&чительно поПолнить 
фонд социального развития.

СОб. корр
слова».
Фергана.

Н. ЧЕН, 
«Народиого

МЬ1 МЕДЛЕННО. тяжело и болезненно вползаем в рь*- 
нок. Началн с самого простого — иовьппения цвн. С ос- 
тальньш дело пока ластопорилось. Правда. есть надежда, 
что в перспективе все устроится. Но перспективь* — од- 
но. иное — реальность. А она — эта реальность — для 
многих из нас сфокусировалась в основном на двух от- 
нюдь не абстрактнмх вопросах: на что купить? и что ку- 
пнть? И чтобм они не особенно давили на пснхнку дале- 
кого от предрь1ночнь!х катаклизмов населения, бмл за- 
действован механизм его социальной зашитм. Введенм 
талонм на право получения товаров первой необходимо- 
сти и повмшенного спроса, предусмотренм денежнме ком- 
пенсацни. помошь малоимушнм и т. д. Вроде никто не 
забмт и ничто яе забмто. Так ли это на самом деле? С 
этим вопросом мм обратились к заместителю прокурора 
Узбекской ССР, старшему советнику юстиции Ф. РАХИ- 
МОВУ.

— Сомнения ваши, увм, не 
напраснм, — отвечает Фахри 
Хайдарович. — Прокуратурой 
республикк проведенм про- 
верки исполнения эаконода- 
тельства о социальной заши- 
те населения. В результате вь1- 
явленм многочисленнме нару- 
шения законности. Все они 
стали аозможнм из-за отсутст- 
вия действенного контроля за 
реалиэацией принятмх норма- 
тивнмх актов со сторомм ор- 
ганов управления областммх и 
районнмх звеньев. А посколь- 
ку именно череэ эти структу- 
рм проводится в массм соци- 
ально-экономическая политика 
руководства республики, то 
каждое вольное или невольное 
искажение здесь конкретнмх 
указов и постановлений может 
вмзвать негативнмй обшест- 
веннмй резонанс, недовольст- 
во. Желая внести ясность в 
этот вопрос, Президеит Узбек- 
ской ССР И Каримов в сво- 
ем вмступлении на V сессии 
Верховного Совета республи- 
ки заявил: «Прежде всего мм 
должнм организовать нор- 
мальную жизнь людей, соз- 
дать условия для их плодо- 
творной работм, обеспечить 
и ҳ  безопасность. зашитнть их 
честь и достоинство, спокой- 
ствие в каждом городе, селе 
и доме. Нормализовать мате- 
риально-техническое снабже- 
ние для предприятий и стро- 
ек, все сделать для их беспре- 
рмвной работм». Это основа. 
Как видим, она лишена дву- 
сммсленности. Позиция Прези- 
дента определема четко: от- 
стаивать и зашкшать интересм 
каждого жителя нашей мно- 
гонациональной республики. 
Она находит понмманне и под- 
держку у населения и успеш- 
но проводится в жизнь абсо- 
лютнмм большинством соот- 
ветствуюших органов управле- 
ния на местах. Однако отдель- 
нме исполкомм, ряд руково- 
дителей оргамизаций и уч- 
реждений подчас неспособнм 
проследить за вмполнением 
элементарнмх требований.
Причем некоторме из них ос- 
тавляют без внимания пробле- 
мм, от решения которь1х на- 
прямую зависит здоровье де- 
тей. Кого, скажем, не возму- 
тит такой факт: около 2 0  про- 
центов школ Чартакского, Со- 
ветского, Уйчинского, Задарь- 
инского районов Наманган- 
ской области до сих пор не 
обеспеченм чистой водопро-

водной водой, 6 8  процентов 
школьнмх столовмх здесь рас- 
положенм в приспособленнмх 
помешениях. В отдельнмх рай- 
онах не вмдерживаются нор- 
мм расходов на бесплатное 
питание учашихся. Практичес- 
ки во всех школьних столовмх 
недостает посуди, мебели, 
кухонного и холодильного 
оборудования и калорийнмх 
продуктов. О санитарном со- 
стоянии помеилений, предназ- 
наченнмх для приема пиши, я 
уже не говорю... Чем же за- 
нятм исполнительнме комите- 
тм местнмх органов власти, 
представители отделов народ- 
ного образрвания? Свою роль 
в осушествлении Указа Прези- 
дента республики, в соответ- 
ствии с которь1м учашиеся на- 
чальмь1х классоя обшеобразо- 
вательнмх школ должнм обес- 
печиваться бесплатнмми завт- 
раками, они а основном свели 
к формальному «охвату». . Не- 
ужели проявление участия к 
детям должно обуславливать- 
ся указаниями сверху, в виде 
соответствуюших граф в от- 
четности?

— Но только ли дети ок»- 
залксь, мягко говоря. обделен- 
нммм внмманием местнмх 
властеи!

— Конечно, нет. Не так дав- 
но ваша газета рассказала о 
вскрмтмх органами прокурату- 
рм злоупотреблениях по отно- 
шению к студентам, учашим- 
ся ПТУ. Серьеэная критика 
прозвучала в адрес медицин- 
ских работников. Отдельнме 
из них прикарманивали часть 
средств, отпуиценнмх на оздо- 
ровление женшин, решение 
вопросов, свяэаннмх с охра- 
ной материнства и детства. 
Думаю, повторяться не стоит. 
Коснусь только волнуюшей 
многих проблемм обеспече- 
ния малоимуших граждан то- 
варами народного потребле- 
ния. Порядка, увм, нет и 
здесь. А ведь речь об одном 
из важнмх направлений, в це- 
лом составляюших комплекс 
мер, должимх уберечь людей 
с малмм достатком от шкваль- 
нмх пормвов дороговизнм. 
Требоаалось немногое — соз- 
дать в каждом населенном 
пункте сеть магазинов, где 
нуждаюшиеся могли бм при- 
обрести самое необходимое 
по умереннмм ценам. Прошло 
достаточко времени, а заду- 
маммое все никак не вопло-

тится в жиэнь. Я объясняю это 
лишь тем, что ответственнме 
лица не хотят обременять се- 
бя лишними хлопотами. Дабм 
не бмть уличеннмми в бездей- 
ствии, чиновники прибегают к 
известнмм бюрократическим 
уловкам, издавая мудренме по 
форме, но пустме по содер- 
жанию циркулярм. В качестве 
классического примера приве- 
ду действия Ферганского обл- 
потребсоюза, обяэавшего все 
свои подразделения опреде- 
лить районм дислокации таких 
магазинов. Неудивительно, что 
и реакция подведомственнмх 
структур на эту расплмвчатую 
формулировку бмла соответ- 
ствуюидей. В городе Советаба- 
де Андижанской области, где 
прожнвают около 5 тмсяч че- 
ловек, доходм котормх не пре- 
вмшают 50 рублей в месяц, 
тоже нет ни одного подобно- 
го магазина. Зато там органн- 
зовали 2  столовме для мало- 
обеспеченнмх на... 2 0  посадоч- 
нмх мест.

— Но даже в этих столовмж 
обедм реализуются не бес- 
платио. Я к тому, что установ- 
леннме населению компенса- 
цми далеко ие полиостью по- 
крмвают резко аозросшие зат- 
ратм. Между тем многие граж- 
дане до сих пор обмаают ло- 
рогм раэлмчнмх иистанций, *о- 
датамствув о пркчитаюшихсв 
им по эакоиу пособиях.

— Фактм волокитм при рас- 
смотрении заявлений об уве- 
личении раэмеров пособий 
для малообеспеченнмх семей 
действительно имеют место. 
Например, совершенно безос- 
новательно тянули с вмделени- 
ем пособий на детей от 1,5 
до 6  лет для работников Джа- 
лалкудукской районной боль- 
ницм, ряде других предприя- 
тий и учреждений Андижан- 
ской области. Наши работни- 
ки столкнулись с подобной 
практикой замедленного реа- 
гирования в районах Джизак- 
ской области и городе Таш- 
кенте.

Волее же всего возмушают 
нарушення со сторонм орга- 
нов, призваннмх зашишать со- 
циальнме права населения. Не 
уменьшается поток жалоб, по- 
ступаюших в Министерство со- 
циального обеспечения рес- 
публики. Каждая третья — о 
пересмотре размеров пенсий 
и пособий, а также задержке 
их вьтлат. Причем каждая пя- 
тая жалоба признана обосно- 
ванной. Это наглядное свиде- 
тельство проявления откровен- 
ного формализма со сторонм 
наших собесов к нуждам лю- 
дей.

— В лоспеднее времв по- 
явмлось немало новмх обиде- 
ственнмх формироваикн, ста- 
вяшиж перед собой среди про- 
чмх и бпаготворительнме цели. 
Какие ллодм лрииосят их уси- 
лмв!

— Возможно, эти обшества 
все еше переживают период 
становления. Не знаю. Во вся- 
ком случае ошутимой помоши 
их деятельность малообеспе-

ченнмм пока не приносит. Это 
замечание ни в коей мере не 
относится к службе мнлосер- 
дия Красного Полумесяца. Но 
она не в состоянии охватить 
всех нуждаюшмхся как из-за 
своей малочисленности, так и 
отсутствия достаточнмх де- 
нежнмх средств. Из всех бла- 
готворительнмх обшеств на 
сегодняшний день эта служба 
наиболее известна, авторитет- 
на и, я бм лодчеркнул, надеж- 
на. Поэтому считаю необходи- 
ммм поставить вопрос о ее 
финансовой поддержке либо 
за счет внутренних резервов 
республики, либо посредством 
дотаций из средств местнмх 
бюджетов. Необходимо также 
стимулировать дальнейшее 
развитие службм милосердия 
органов социального обеспече- 
ния, действуюших на госу- 
дарственном уровне.

— Тем не менее никакое 
милосердме ие слособио ре- 
шить лроблем потребительско- 
го рмика, возместить лотери 
о! роста цен...

— Вм правм, благотвори- 
тельность в большей или мень- 
шей степени лишь смягчает 
социальную напряженность. 
Причинь» же последней кро- 
ются в другом. В экономике 
это нарушение межтерритори- 
альнмх хоэяйственнмх связей, 
спад производства тоъаров, 
причем прежде всего потре- 
бительских, и, как следствие, 
ажиотажнмй спрос практиче- 
ски на все.

Саммй больной на сегодня 
вопрос — нарушение хозяй- 
ственниками договорнмх обя- 
зательств. Число предприятий 
и объединений, игнорируюших 
дисциплину поставок, к сожа- 
лению, не снижается. Динами- 
ка здесь такова. Если в 1989 
году план проиэводства и по- 
ставок с учетом договорнмх 
обязательств бмл вмполнен на 
99 процентов, то в 1990 году 
вмполнение составило 98,2 
процента. 17,2 процента пред- 
приятий и объединений недо- 
поставило продукции в обшей 
сложности на 376,7 миллиона 
рублей. Каждое третье пред- 
приятие республики сннзило 
объемм производства продук- 
ции. В результате только в 
прошлом году ее недодано 
на сумму 780,8 миллиона руб- 
лей. Не ошу^даются эаметнме 
сдвиги в сельском хозяйстве, 
что еше больше осложняет 
проблему снабжения населе- 
ния продовольствием.

Замечу, наши предприятия 
все еше ориентированм на 
вьтуск дорогостояшмх иэде- 
лий. Заявки торговли на това- 
рм для лиц преклонного воз- 
раста стабильио не удовлет- 
воряются. Так, в прошлом го- 
ду 'торговля бмла ими обес- 
печена лишь на 21 процент. 
Крайне неудовлетворительно 
складмвается положение с 
производством детской одеж- 
дм. Потребности здесь обес- 
печиваются менее чем на две 
грети.

В этой непростой ситуации

непростительную близорукость 
проявляют представители ме- 
стнмх органов власти. Прини- 
мая нередко противозаконнме 
решения, по своей сути дезор- 
ганнзуюшие проиэводство, они 
усугубляют и без того неза- 
видное положение, в котором 
оказалась наша проммшлен- 
ность^ Приведу примерм. Ре- 
шением Андижанского облсо- 
вета народнмх депутатов пред- 
приятиям области разрешает- 
ся эаключать прямме догово- 
рм на поставки продукции, 
только заручившись «добром» 
межведомственной комиссии, 
созданной при исполкоме, Эта 
новоявленная структура опре- 
делила себе и другие полно- 
мочнме функции, позволяю- 
шие ей активно вмешиваться 
в хоэяйственную деятельность 
производственников. Кстати, 
решение облсовета прокура- 
турой опротестовано. Или 
другой пример подобной инн- 
циативм. Президиум Самар- 
кандского горсовета народнмх 
депутатов • марушение уста- 
новленного порядка примене- 
ния цен на проммшленную 
продукцию разрешил ПО «Эле- 
ктробмтмаш» заключать до- 
говорм на поставку холодиль- 
ников «Снежинка» по завм- 
шеннмм почти в полтора ра- 
эа ценам.

Еше раз подчеркну: прак- 
тически каждое нарушение — 
это результат ненадлежашего 
исполнения законов исполни- 
тельно-распорядительнмми ор- 
ганами на местах, либо итог 
прямого потворствования с их 
сторонм. Именно на этих 
структурах, как правило, за- 
ммкается порочньж круг про- 
тивозаконнмх деяний. К сожа- 
лению, далеко не все здесь 
полнм эаботм о мезавидной 
доле малообеспеченной части 
населения, обуреваемм жела- 
нием снизить социальную нап- 
ряженность в республике.

— Так кому, как не вам, ра- 
ботиикам лрокуратурм, пресе- 
кать подобиме и другие пра- 
вомарушения. Все картм, как 
говоритсв, у вас ■ руках.

— Не все. Мм являемся над- 
эорнмм органом, то есть при- 
званм строго следить за соб- 
людением законности. Что, 
собственно, и делаем. Но не 
в нашей власти вводить какие- 
либо ограниченив или упоря- 
дочивать сушествуюшие лраво- 
вме нормм. Это функция за- 
конодателей. Если же вас ин- 
тересует мнение прокуратурм, 
то скажу, что в целом ситуа- 
ция в республике требует без- 
отлагательной разработки и 
принятмя едимой комплексной 
программм, предусматриваю- 
шей реальную зашиту мало- 
обеспеченнмх людей. Эта про- 
грамма должна охватить все 
сферм социальной, хозяйст- 
венной и экономической дея- 
тельности н иметь статус за- 
кона. С таким предложением, 
кстати, мм вмшли в Кабинет 
министров при Президенте Уз- 
бекской ССР.

Ьеседу вел 
Ш. БАЙБЕКОВ.

Дж. БУШ И ДЕТИ
Мм привмклн к сообше- 

ниям о том, что главм го- 
сударств, как правило, яв- 
ляются нннциаторамн мнс- 
сий мира, гуманитарнмх и 
соцнальнмх программ. Это, 
к слову сказать, их прямая 
обязанность, либо — беспро- 
нгрмшнмй путь «вьисовать» 
свой имидж. Не является 
исключением в этой облас- 
ти и нмнешннй президент 
США Джордж Буш. Объя- 
вив иовую программу «пере- 
стройкн» системм нацио- 
нального оОразования Аме-
рики, он «пошел в масси»,
вернее, провел ряд непрн- 
нужденнмх встреч с детьмн 
школ в ходе своего визита 
в штат Внрджнния. Прези- 
дент сказал корреспонденту 
журнала «Тайм», что це- 
лью бесед с подрастаюшим 
поколением стало воспнта- 
нне в них стремления к 
знаниям, вмработки навмков 
состязательности и здоровой 
конкуренцин, а также рас- 
судительности, ответствен- 
ности, компетентности.

НА СНИМКЕ: презндент 
Буш в одной из школ горо- 
да Арлингтои (штат Вирд- 
жнння).

Фотохроннка ТАСС.

Из дамьних странствий возвратясь

ГЛАВНОЕ 
ИДЕЯДОБРА

НЕДАВНО в США побмвала советская делегацня, в 

составе коюрой бмли и представители Узбакистана. Онн 

приняли участне в работе Всемирной конференции руко- !
*

воднтелей, на которой бмлн обсужденм проблемм полнти- 

ки, экономики и религии.

ПриближаяСь к исходу двад- 
цатого столетия, наш мир все 
больше сталкивается с рядом 
глобальнмх проблем экономи- 
ческого, демографического, 

•военно - политического, эко- 
логического характера. Как 
вмжить в этих условиях? Ведь 
затрагивается не только 
жизнь какого-то определенно- 
го государства или группм 
государств, а и интересм все- 
го человечества.

Одна из примет нашего бм- 
тия — потребность во взаи- 
модействин, обшение людей, 
ранее находившихся по раз- 
нме сторонм баррикад идео- 
логических боев. Совесть че- 
ловека свободна. Можно бмть 
веруюшим человеком, а мож- 
но и не бмть им. Но надо 
помнить всегда о мире меж- 
ду народами, о любви к 
ближнему, используя все воэ- 
можности для наведения мо- 
стов, взаимопониманмя меж- 
ду людьми. Наверное, прнш- 
ло время спросить себя и 
прямо ответить: считаем ли мм 
религию способной бмть со- 
юэницей в духовном обнов- 
лении нашего обшвства?

Думаю, что нет необходимо- 
сти входить в обсуждение 
этого вопроса с точки зрения 
простого решения — «да» или 
«нет». Не вмэмвает сомне- 
ннй, что религия — явление 
культурм, что многовековая 
история человечества в основ- 
ном разаивалась в рамках 
различнмх религий. «Я не 
знаю, чем станут релнгии, — 
метко заметил аргентинский 
писатель Хорхе Луис Борхес, 
— но считаю, что они спасут 
самое главное — идею доб- 
ра».

Вот с этой целью — поиска 
идей добра и взаимопонима- 
ния и отправилась наша деле- 
гация в Соединеннме Штатм 
Америки, куда нас пригласи- 
ла религиозная организация — 
церковь Единения и Всемир- 
ная конференция руководите- 
лей, основателем которой яв- 
ляется преподобнмй Мун Сон 
Мён.

Бмть может, каждмй что-то 
знает или что-то читал об 
этом противоречивом рели- 
гиозном деятеле, биэнесмене

I

и проммшленнике, основателе 
империи средств массовой ин- 
формации, соэдателе институ- 
тов искусств и наук. Жиэнь 
его, как известно, не бмла 
легкой. Из-эа миссии, кото- 
рой он себя посвятил, его 
преследовали четмре прави- 
тельства, а его церковь — 
е1це чаше. Но Мун вмстоял, 
его движение — тоже.

И вот теперь Всемирная 
конференция руководителей 
30 апреля открмлась в Ва- 
шингтоне. Прозвучало- привет- 
ствие посла Филипа В. Санче- 
са, основное вмступление сде- 
лал Сэм Захем, бмвший посол 
США в Бахрейне. К собрав- 
шимся обратился преэидент 
корпорации «Вашингтон таймс» 
доктор Пак Бо Хи. Француз- 
ский писатель Андре Марло 
однаждм заметил: «Двадцать 
первмй век станет веком ре- 
лигии, или его не будет во- 
обш,е». Прав ли Андре Мар- 
ло? — вот один из фунда- 
ментальнмх вопросов, адре- 
сованнмх Всемирной конфе- 
ренции руководителей.

Первме четмре дня бмли 
посвяшень! обсуждению тео- 
ретических и философд<их 
лроблем в свете принципов 
единения, включая вопрось! 
исторического развития, а 
также возможнме направления 
раэвития человечества в XXI 
веке. Вторая часть програм- 
мм бмла посвяшвна политиче- 
ским и социальнмм вопро- 
сам. На брифингах мм обсуж- 
дали такие проблемм, как 
«Принцип и всеобшие ценно- 
сти», «Причина человеческого 
страдания», «ПовеИАлание исто- 
рни», «Иисус в наорическом

контексте», «Свобода вмбора | 
и судьба», «Аналогии в исто- • 
рии», «Трактовка совремекной : 
истории», «Особое значенме 
нашего времени».

Мм посетили национальнме 
Художественную галерею н 
Архив, Атлантик-видео в Ва- 
шингтонском телецентре, Все- 
мирную академию балета, ре- 
дакцию газетм «Вашингтон 
таймс».

Бмла встреча н с Муном. 
Его кредо: Бог — один, он— 
отец всех наций, рас и куль- 
тур. Бог иудаизма, христианст- 
ва, ислама, буддиэма и всех 
остальнмх религий мира один 
и тот же. Согласно учению 
Муна, наступает время, когда 
люди ясно осознают живого 
Бога, Бога вне границ тради- 
ционной религии. «Преподоб- 
нмй Мун Сон Мён—человек, 
несуший мир и едииство!» — 
так говорят о своем духов- 
ном отце последователи его 
учения. Формула Муна: «Ос- 
нова моего плана мира — че- 
ловек. Сначала мм должнм 
прийти к миру с Богом, по- 
том — к миру с ближним, и, 
накоиец, мм сможем прийти 
к всеобшему миру».

Естествен вопрос: как Мун 
относится к нашей стране? Со- 
шлюсь на фактм. В 1976 году, 
в год двухсотлетня США, Мун 
организовал самое большое I 
молитвенное собранме, кото- 
рое когда-либо собиралось в 
Вашингтоне. Послушать его 
пришли более 300 тмсяч чело- 
век разной верм и раэяого { 
цвета кожи. Во время своего » 
фестиваля «Бог да благосло- 
вит Америку» Мун провозгла- 
снл идеологию «божественно- 
сти», идеал единого мира под 
Богом. Будучи противнйком ' 
коммункзма, он одновремен- 
но лмтается «навести мостм» 
с нами, ведуидими перестрой- • 
ку.

В одном из недавних интер- ғ 
вью с представителями совет-  ̂
ской прессм Мун сказал: «Я >. 
не могу скрмть от вас, что в , 
течение сорока лет я бмл ; 
противником марксмзма. Дело ;| 
не в том, что я ненавижу , 
Карла Маркса. Карл Маркс 
бмл прав, начав борьбу лро- 
тив человеческих страданий и 
эксплуатации, но в то же вре- • 
мя марксиэм утверждает, что 
Бога нет, в то время как мой • 
живой духовнмй опмт доказал * 
мне, что Бог су^цествует и 
что нет ничего более важно- « 
го, чем найти и. познать его | 
сердце».

В интервью газете «За ру- 
бежом» он скаэал: «Я хочу 
вмразить признательность Пре- 
эиденту Горбачеву эа его мс- 
крениие и целенаправленнмв 
усилия в деяе гласиости м ле- 
рестройки. Преэидент Горба- 
чев — человек великого му- 
жества и твердмх убежде- 
ний. Я хорошо знаю, что его 
политическме реформм, осно- 
ваннме на «ноаом ммшлении», * 
окаэали огромное влияние на 
международнме отношениЛ. 
Несомнеино, у Советского Со- 
юза е(це много экономических 
проблем. Но я С оптимизмом * 
смотрю на будушее Советско- 
го Союза».

ПокиДая США, мм тоже про- 
никлиСь надеждой, что день 
завтрашний принесет нам ус- 
покоение и добро. И если вм 
меня спроситв: каКиМ будет 
XXI аек — веком религни? 
я не дам однозначндго отке- 
та. Ибо верую в то, что кру- 
тить извечное колесо истории 
кому-то одному просто невоз- 
можно. Только совместнмми 
усилиями — веруюилих и не- 
веруюших — можно отстоять 
право каждого на жизнь в 
XXI и последуюкцих веках.

Н. ИБРАГИМОВ.
директор Иистмтута ко-
стоковеденив ТашГУ, про-
фессор, мслужеиимй дев-
»ель ивуим Уэбекской ССР.
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КОГДА МУЗБ1 ХМУРЯТСЯ
ТАШКЕНТСКОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ К0НСЕРВАТ0РНИ ИМЕНИ МУХТАРА АШРАФИ 55 ЛЕТ

Десятки славник имен, мьи 
яркие судьбь! иераэрь1вно 
свяэанм с отемественной му- 
зикой, вошли в ее историю. В 
энциклопедических иэданиях их 
жиэнеописание умеилается в 
нескольких бесстрастньи ску- 
пмх строках, достойнм же они 
обьемистмх томов. Она энава- 
ла времена вэлетов и триум- 
фов, когда ее воспитанникам 
рукоплескали в раэнь1х уголках 
земного шара и вручали ди- 
пломм лауреатов международ- 
нь1х конкурсов. Беэусловнь1м 
приэнанием авторитета бьшо 
проведение в Ташкенте всесо- 
юзнь1х конкурсов вокалистов, 
пианистов.

Консерватория известна в
мире искусства своей устрем- 
ленностью к творческому по- 
иску, утверждению культурно- 
го наслодия прошлого. Ее 
прообраз угадмвался в Турке- 
станской народной консервато- 
рии 1918 года, просуидество- 
вавшей иеделю, но за корот- 
кий период убедительно по-

казавшей стремление народа к 
прекрасному.

Основанная в 1936 году на 
баэе вмсшей музьжальной 
школм, первая консерватория 
в Средней Азии и Казахстане 
своим появлением засвидетель- 
ствовала, что и в не самме 
сь!ть1е годм пристало думать 
и о духовной пи1де.

Пять с половиной десятиле- 
тий коллектив учебного заве- 
дения вмражал через твор- 
чество обшечеловеческие чув- 
ства чистоть!, открмтости, ду- 
шевной теплоть!, в котормх 
особенно нуждвемся ньжче.

Однако хотим мь1 этого или 
нет, серьезнь1х проблем в 
музмкальной жизни республи- 
ки становится более чем до- 
статочно. Не обходят они и 
консерваторию. Вмзмвает не- 
малую тревогу оскудение му- 
зь1кальнь1х традиций народов 
Узбекистана, упадок культурм, 
ее все большая коммерциали^ 
зация.

Что такое «рьжочнме отно- 
шения», мь! ошутили на себе

после того, когда ташкентские 
издательства предьявили счет 
за вьшуск монографий, под- 
готовленнмх сотрудниками кон- 
серватории. Только издатель- 
ство имени Г. Гуляма за опуб- 
ликование пяти работ потре- 
бовало около 97 тмсяч руб- 
лей. Это значительная часть 
денег, поступаюших из гос- 
бюджета на содержание все- 
го учебного заведения.

Или другой пример. У нас 
нет фонда на приобретение 
музь1кальнь1х инструментов. От 
Министерства культурм же в 
прошлом году получили всего 
один рояль.

Если раньше как-то ухитря- 
лись купить что-либо в ЦУМе, 
то сегодня здесь диктуют 
коммерческие ценьк Причем 
товарм отпускаются лишь за 
наличнмй расчет.

Удорожание стройматериа- 
лов отодвигает в необоэримое 
будушее ремонт органного за- 
ла — единственного в Средней 
Азии. На отпушеииие 50 тмсяч 
рублей хотя бь1 удалось при-

вести в порядок обшежитие, 
класснме комнать!.
' Преподавателей консерва- 

тории часто приглашают на 
международнме конференции, 
научно-практические семинарь). 
Что означает для узбекских 
музьжантов участие в меро- 
приятиях такого уровня, дума- 
ется, говорить излишне. Жаль 
только, что педагоги, большин- 
ство котормх с ученмми зва- 
ниями, воэврашвются из поез- 
док не столько обогаш,еннме 
новмми идеями, опмтом, сколь- 
ко в смятении духа: им, 
представителям советской
культурм, следует постоянно 
помнить об ограниченности в 
средствах.

Так и при последнем посе- 
сцении Калькутть!, с музьжаль- 
нЬ1м учебнмм заведением ко- 
торой нас связмвает договор о 
творческом сотрудничестве, 
преподавателям пришлось по- 
ломать голову: как прожить 
неделю на вмделеннме двести 
рупий. А если еице учесть, что 
Калькутта является междуна-

роднь1м центром милосердия 
и каждмй приехавший сюда 
должен пожертвовать в спе- 
циально организованнмй ма- 
терью Терезой благотвори- 
тельньж фонд 300 рупий?

Спасибо индийскому колле- 
ге, понявшему без лишних 
слов наше затруднительное по- 
ложение и вмделившему на 
благие цели нужную сумму. 
Иначе не знаю, как мм сох- 
ранили бм реноме представи- 
теля советского искусства.

Во все грдм сушествова- 
ния коллектив консерватории 
настойчиво пропагандировал 
музьжальное творчество. Поч- 
ти ежедневно студенть!, пре- 
подавательский состав дают 
концертм в стенах разнь1х уч- 
реждений. Вход на них бес- 
платнмй. Уверен, подобнме 
вмступления всегда найдут сво- 
их слушателей. Но не может 
беспокоить, что зачастую они 
проходят в полупустмх залах. 
Думаю, здесь срабатмвает пси- 
хология советского человека: 
если бесплатно, значит, и слу-

шать не стоит. А установи 
ценм, гл'ядишь, и интерес к 
классической и национальной 
музмке появится. Только вот 
раэрешение на такую «само- 
деятельность» Министерство 
культурм не дает.

А сегодня консерватории 
необходимм денежнме поступ- 
ления для нормального функ- 
ционирования в новь1х эконо- 
мических условиях. Так, у нас 
вводится договорная плата за 
стажировку музмкантов из 
других республик. От 105 до 
1 2 0  рублей вносят в вузовскую 
казну поступаюьцие на месяч- 
нме курсм. До 11 тмсяч вм- 
растает эта сумма за двухго- 
дичную ассистентуру. По срав- 
нению с расценками, что уста- 
новили другие консерватории 
за подобнме услуги, мь1 берем 
в три, а то и с лишним раза 
меньше. Хоэдоговор на подго- 
товку специалистов заключен 
с Туркменией. Со следуюсцего 
учебного года приступят к за- 
нятиям в наших аудиториях 
эарубежнме музьжантм.

На недавнем совешвнии в 
Верховном Совете республики 
заместитель председателя Ко- 
митета по науке, народному 
образованию и охране куль- 
турного наследия А. Кучкаров 
сказал, если не помочь подъе- 
му культурного уровня в ус- 
ловиях повмшения цен, ра- 
дикальнме реформм в Уэбеки-

стане просто захлебнутся.
Действительно, культура не 

может развиваться без помо- 
|ди государства. Многие нм- 
нешние бедь1 в искусстве — 
из-за безразличного отноше- 
ния к нему со сторонм наших 
руководителей. Я не припомню 
случая, когда на отчетнмх 
концертах вмпускников кон- 
серватории присутствовал хо- 
тя бм кто-то из представите- 
лей исполкомов или Советов. 
А ведь в истории есть памят- 
нь|й пример, на которьт сле- 
довало бь1 равняться. В войну 
в Ташкент бьша эвакуирована 
Ленинградская консерватория. 
21 июня 1942 года, в годовши- 
ну нападения фашистской ар- 
мии на Союз, во Дворце куль- 
турм швейников исполнялась 
Седьмая симфония Шостакови- 
ча.

Усман Юсупов в период 
подготовки к концерту осво- 
бодил от сбора овошей заня- 
тмх в нем музьжантов. А ве- 
чером в день премьерм вмес- 
те со всеми членами прави- 
тельства республики пришел 
послушать вь1даю1цееся произ- 
ведение.

Сегодняшние проблемм в
культурной жизни народа на-
прямую связанм с нравствен-
нмм, духовнмм состоянием об- 
шества. Люди подавленм и

раздраженм отсутствием това- 
ров. И все же поэвольте не 
согласиться, что умм сооте- 
чественников занимает лишь 
вопрос: «Что и где достать?»

Но СКОЛЬКО бм МЬ1 ни гово- 
рили о бережиом отношении к 
культуре, факть! свидетельству- 
ют сами за себя. За годм Со- 
ветской власти в Ташкенте 
построено лишь три театра, 
остальнь1е находятся в приспо- 
собленнмх помеш,ениях. Как, 
впрочем, и консерватория, где 
нет нужнмх условий для рабо- 
тм. Несмотря на то, что два 
года назад правительством 
республики бьшо принято ре- 
шение о строительстве ново^. 
ставшей бм вторь1м вь1сшим 
музмкальнмм учебнмм заведе- 
нием в стране, возведенном 
по специальному проекту, ра- 
ботм по ее сооружению так и 
не начать!.

Необходим конструктивнмй 
подход в решении проблем 
современной профессиональ- 
ной музмки. Правда, на рав- 
нодушное ожидание права 
никому не дано. Только заин- 
тересованность, соучастие 
могут спасти истинное искус- 
ство, сделать духовнмй мир 
людей богаче, благороднее.

Т. ГАФУРБЕКОВ, 
лроректор Ташкентской го- 
сударствениой консервато- 
рим, профессор.

ВО ЗВРАГЦ АЯСЬ К  НАПЕЧАТАННОМ У

«СУРИНФА»: ДАНЬ М0ДЕ 
ИЛИ НЕОБХОДИМОСТЬ?»

Так назмвалась заметка 
иештатного корреспондеита 
газетм М. Хамзиив в Терме- 
зе, опубликоваииав * мав 
1991 годе Г  «Народиом сло- 
ве». В ней шла речь о иовом 
ииформациоином, как сказа- 
но в эаметке, агентстве, соз- 
данном в Сурхандарье. Пуб- 
ликуем ответ за лодлисью 
секретарв Сурхандарьинского 
обкома Комлартии Узбекиств- 
иа М. АБДУЛЛАЕВА.

«По поводу вмстулления 
газетм от 4 мая 1991 года 
«Суринфа»: дань моде или 
необходимость?» сообшаем, 
что, действительно, в г. Тер- 
мезе создано агентство «Су- 
ринфа», которое 27 декабря 
1990 года зарегистрировано в 
Термезском горсовете.

Агентство создано в целях 
содействия информационной 
службе в культурной, науч- 
но-техничесчой рекламной 
сфере; производства печат- 
ной, рекламной, сувенирной, 
полиграфической фото. и иной 
продукции; устройства худо- 
жественнмх вмставок, аукцио- 
нов произведений художни- 
ков, организации программ и
т. д.

Однако агентство «Сурин- 
фа» не занимается сбором и 
распространечием материа- 
лсв обшественно-политической

и экономической жизни облас-
ти.

При подготовке данного 
материала допушено грубое 
искажение сути дела. Автор 
статьи, придав обшественно- 
политическое значение, иска- 
зил сммсл создания и дейст- 
вительности рекламно-ком- 
мерческого агентства. По объ- 
яснению С. Кузиева — дирек- 
тора «Суринфа», он не ставил 
вопроса об альтернативности 
данной организации агентст- 
вам политического характера, 
как ТАСС, ИАН, УзТАГ.

В предварительной подго- 
товке материала корреспон- 
денту бьш дан материал пояс- 
няюшего характера о дея- 
тельности рекламно-коммер- 
ческого органа. Остальное 
явилось плодом собственной 
фантазии корреспондента М. 
Хамзина.

В связи с этим даннмй ма- 
териал вмэвал недоразумение, 
ибо он совершенно не соот- 
ветствует действительности. 
Просим дать соответствую- 
»цую оценку деятельности от- 
ветственнмх лиц за данную 
статью».

ОТ РЕДАКЦИИ: С автором 
эаметки в редакции лроведе- 
иа беседа. Автор согласилсв 
с лредъявлеинмми замечания- 
ми.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Курортимй город иа бврегу Чер- 
иого моря. 4. Театральнме лодмостки. 8. Поэт. о котором 
А. Навои в кииге «Собрание избраннмх» пишет: «Проживал 
в Самарканде и иа баэаре имел лереллетиую лавку, в ко- 
торой собирались острословм». 9. Рмболов. 10. Рмба се- 
мейства лососевмх. 12. Наука о яэмке. 15. Вослалеииа слии- 
ного моэга. 19. Сколление в атмосфере мелкнх капель во- 
дм. 21. Река в Афгаиистане. 22. Тренировка. 23. Фраицуэский 
поэт, которого А. С. Пушкии иаэмвал «певцом прелест 
иммм. 24. Древнерусский трехструннмй сммчковмй муэмкаль- 
имй ииструмент. 25. Русский писатель, лауреат Нобелевской 
лремии. 26. Хи1цное млеколитаюцае семейства куньих. 30. 
Уэбекская советская поэтесса. 33. Жалованиая грамота сред- 
иевековмх монгольских, тюркских правнтелей. 34. Поэт иэ 
Шираэа, творчество которого А. Навои аналиэирует в кни- 
ге «Собраиие иэбраннмх». 35. Фраицуэский лисатель, аатор 
ромаиа «Гаргаитюа и Пантагрюэль», 36. Река в Западной 
Европе, правмй приток Дуная. 37. Героиия поэмм А. Навои.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Поэт Хоросана, творчество которого 
А. Навои аиалиэирует а книга «Собрание избраннмх». 3. 
Лодка, вмдолблеииав иэ ствола дерева. 5. Род многолетних 
растеиий семейства эоитичнмх. 6. Аатор перевода ромаиа 
Айбека «Навои» иа словацкий яэмк. 7. Контурнмй рисуиок. 
8. Отрасль экоиомики по проиэводству и демоистрирова- 
иию кинрфильмов. 11. Иэдаиие книг. 13. Столица волшеб- 
иого царства. о котором рассказмвается а поэме А. Навои 
«Семь планет». 14. Уэбекский советский драматург, автор 
льесм «Навои в Астрабаде». 16. Колумбийский лисатель и 
обцествеинмй деятепь XIX века. 17. Четвертмй сми Тимура, 
прааитель Герата. 18. Персоиаж поэмм А. Навои «Семь пла- 
нет». 20. Русскев советская лоэтесса, переводчица стихов 
А. Навои. 27. Народнмй лисатель Уэбекистана. 28. Государ- 
ство в Африке. 29. Поэт иэ Карши, о котором А. Навои ■ 
кииге «Собрание иэбраинмх» лишет: «Недавио он составил 
диваи (сбориик стихов) в алфавитиом лорвдке». 31. Часть 
ходоаого мехаииэма часов. 32. Итальянский компоэитор. ав- 
тор олерм «Аида».

Отвсть! на кроссворл М  П будут опубликопань! п блн 
жа({шем номсре V

ПРОБЛЕММ ЖАРКОГО ЛЕТА,
ИЛИ К А К  ОРГАНИЗОВАН НБ1НЧЕ ОТДБ1Х ДЕТЕЙ

Этот вопрос все чаше звучит 
в служебньи кабинетах руко- 
водителей, ответственньи за 
организацию летнего отдьиа 
детворм.

Еше года два—три тому 
назад все бьшо проше: в лет- 
них лагерях отдмхало до 90 
тмсяч хорезмских детей. Фак- 
тически обеспечивали путев- 
ками всех нуждаю|цихся. А 
сейчас? В три с лишним раза 
стало дороже самое скромное 
питание. Транспорт, доставка 
продуктов, постельное белье, 
обслуживание, мебель, оста- 
ваясь прежними по качеству 
превратились в люксовме по 
ценам. Стоимость путевки в 
пионерский лагерь от 290 до 
400 рублей и до 500—700 руб- 
лей в учреждения санаторного 
гипа. Многим ли родителям 
оиа по карману? А если учесть, 
что каждая вторая семья в 
Хорезме многодетная, в кото- 
рой по 3—4 школьника?

Правительство республики 
исдет вь1ход из положения. 
Республиканская комиссия по 
организации и проведению лет-

него отдь1ха разработала ме- 
ханизм воздействия на те 
структурм, от состояния кото- 
рмх во многом зависит дет- 
ское лето. Она поручила Со- 
вету федерации профсоюзов 
УзССР и Минздраву республи- 
ки рассмотреть возможность 
перепрофилирования действую- 
|дих стационарнь1х лагерей 
под санатории с целью прове- 
дения в них медицинского и 
профилактического осмотра 
детей с учетом экологически 
неблагоприятной зоньк К со- 
жалению, о решении не энают 
еиде многие заинтересованнме 
организации области, к тому 
же нет должнмх расчетов. 
Республиканская комиссия на- 
метила мерм по иэь(сканию 
средств для оплатм проезда 
детей и сопровождаюших их 
лиц из экологически неблаго- 
приятнмх районов Приаралья.

Дело за властью на местах. 
Как остановить процесс свер- 
тмвания лагерей? Логика здесь 
проста — надо сделать так, 
чтобм содержать их бьшо вм- 
годно. К примеру, местнме 
Советм могли бм принять ре-

шения об отмене арендной 
платм за землю и другие ре- 
сурсм предприятиям, имею- 
шим лагеря. Вмгодно? Естест- 
венно.

В нь1нешних условиях доро- 
говизнм и дефицита потребу- 
ются поистине героические 
усилия для того, чтобм на сто- 
ле у детей бьши свежие мо- 
лочнь1е продукть!, мясо, овосци 
и фруктм. Волевмм методом 
этого теперь не добудешь, а 
каким? По подсчетам эконо- 
мистов, для оздоровления 
детей области на уровне про- 
шлого года необходимь! до- 
полнительнме ассигнования в 
размере 7 млн./рублей. Обл- 
совпроф ходатайствовал перед 
правительством республики и 
ВКП СССР о вмделении таких 
средств. Неизвестно, будет ли 
он решен положительно. А по- 
ка средств хватает на органи- 
зацию отдмха детей только 
первой сменм пионерского ле- 
та.

И е1де на период органи- 
зации отдьжа детей распро- 
страняется Указ Президента 
УзССР «О сохранении льготно-

го об^дественного питания для 
учашихся обсцеобразователь- 
нь1х школ в связи с реформой 
цен» в части зачисления в 
план государственнмх поста- 
вок продуктов питания, вмде- 
ляеммх колхоэами и совхоза- 
ми для детских оздоровитель- 
нь1х учреждений.

Но эти мерь1 не могут до 
конца решить воэникшие воп- 
росм. Может бмть, резонно 
рассмотреть вопрос о созда- 
нии областного резервного 
фонда по возмешению расхо- 
дов на организацию летнего 
отдмха для мелких и бюджет- 
нмх органиэаций?

Словом, мерм, предпринять!в 
в этом году, носят аварийнь1й 
харвктер. Успеют ли они срв- 
ботвть за столь короткий срок?

А. РАХИМБАЕВА, 
председатель постоянной 
комиссии Хореэмского 
облсовета по народному 
обраэованию, культуре и 
иауке.

ФУТБОЛ

К КОМУ ПРИХОДИТ УДАЧА?
Последние собьгтия в первой 

лиге. кажется. несколько про- 
яснили ситуацию. «Тилигул* и 
«Ротор» удачно «сдали эаче- 
тм* на чужих стадионах. Осо- 
бенно отличились волгоград 
ць! — вернулись иэ Наманга- 
на и Ферганм с прибавкой в 
четьгре полновеснмх очка.

В 15-м туре лидерм играли 
дома. И еше более упрочили 
свое турнирное положение. Но 
победм достаются нелегко. в 
затяжной, упорной борьбе. 
Так, тираспольцам только во 
втором тайме удалось реэко 
иэменить ход футбольного 
сражения. Их соперники, фут 
болистм из маленького при 
волжского городка Каммшина. 
только после второго пропу 
тенного гола в конце встречи 
вмбросили белмй флаг. «тили 
гул» вьшграл — 2:0.

Е те  труднее пришлось «Ро- 
тору». Целмх восемьдесят ми 
нут не могли волгоградць! сло- 
мить сопротивление нижего- 
родского «Локомотива*. В та 
кой ситуации обмчно начина- 
ется поиск виновного. На этот 
раз им оказался арбитр иэ 
Ташкента А Блинков. Хотя в 
концовке хоэяева и вмрвали 
все же победу — 2:1, иэ Ниж- 
него наш эемляк воэврашался 
с очень ниэкой оценкой свое

го судейства Просмотровая 
комиссня поставила ему всего 
лишь 7 баллов.

Командь! нашей республики 
после не особенно удачнмх 
домашних игр отправились в 
дальнюю дорогу. Футболистм 
«Нефтяника* капитулировали 
без борьбм в матче с «Ку- 
банью». Краснодарцм — аут 
сайдерм турнира нежданно 
негаданно раэразились целмм 
каскадом голов в ворота гос- 
тей. Сначала ветераи первой 
лиги Плошник забил два мяча, 
а потом хозяева реализовали 
пенальти 3:0. Никак не мо- 
жет клуб иэ Ферганьг поднять 
ся вверх по турнирной лест- 
нице.

Конечно. для новичков и 
пятидесятипроцентнмй рубеж 

совсем неплохой реэультат 
Но ферганцев. видимо, серь- 
еэно озадачивают молодецкие 
подвиги «Новбахора». В тур- 
нирах второй лиги «Нефтяник» 
всегда опережал наманганцев. 
И вот теперь «Новбахор» со- 
перничает на равнмх с лиде- 
рами первой лиги, а ферган- 
цм далеко отстали.

Наманганцм и в матче 15-го 
тура отличились. В Ростове-на 
Дону они вмдержали мошнмй 
прессинг хозяев и эавершили 
встречу нулевой ничьей Их

Егце слабее вмступают «Зе- 
нит» и «Нефтчи». На команд

соперники после вялого старта. 
одержав серию побед, ворва 
лись в лидируюшую группу. В 
случае вьшгрьтша футболистм 
«Ростсельмаша» менялись с 
«Новбахором» местами в тур- 
нирной таблице. Но наманган 
цм показали зрелмй. рацио- 
нальнмй футбол и удержалн 
равновесие. «Новбахор» сохра- 
нил место в лидируюшем 
квартете

Итак, на первмх ролях но 
вме имена «Тилигул», «Бу- 
ковина», «Новбахор». Ну а что 
же фаворитм турнира? Автор 
этих строк наблюдал «домаш- 
ние» игрм «КаЙрата». Доволь 
но бледно вмглядят алмаатин 
цм.

МСТУ1
». Н;

нмй мостик этих клубов вер- 
нулись опмтнме наставники. 
Многолетний соратник Лоба- 
новского Виктор Мороэов оз 
наменовал свое возврашение 
в Ленинград широковешатель- 
нмми обешаниями, но пере 
мен пока неэаметно.

Бакинец Ахмед Алескеров 
известен не только умением 
подбирать умельтх исполните 
лей и создавать в коллективе 
боевой настрой. но и хоро 
шими связями в футбольнмх 
кругах. И все же деловому че- 
ловеку не удалось поправить 
положение в «Нефтчи*. Волее 
того бакинцм в минувшем ту 
ре уступили рижской «Пардау 
гаве», которая прочно обос 
новалась на последнем месте.

И, наконец. о самом глав 
ном. Во вчерашнем номере

«Советского спорта* бмла 
опубликована корреспонден 
ция о том, как принимали фут 
болистов иэ Волгограда в Фер 
гане и Намангане. Нам-то из 
вестна атмосфера матчей во 
многих городах республики. 
Массированное давление на 
гостей отнюдь не спортивнм 
ми средствами, попустительст 
во хулиганам со сторонм ми- 
лиции. администрации стадио- 
нов — к этому привьткли 
участники турнира второй ли 
ги.

И вот теперь о горе-болель 
шиках из Ферганм с помошью 
«Советского спорта» узнала 
вся страна: «с трибунм в гос 
тей летели камни... После мат- 
ча футболистов предоставили 
самим себе». Если все правда. 
неужели не стмдно множеству 
больших и мальтх начальников 
из Ферганьт, отвечаютцих за 
нормальное проведение в го- 
роде спортивньгх мероприя 
тнй?

В Намангане хоэяева тоже 
проиграли Каэалось бм. эдесь 
наперед следовало ожидать 
вэрмва страстей. ведь «Новба 
хор» и «Ротор» — соседи по 
турнирной таблице, Между 
тем. в Намангане волгоградцм 
бмли приятно удивленм раду 
шием и гостеприимством Мо 
жет бьтть, именно эта атмос 
фера доброжелательства и спо- 
койствия помогает «Новбахо 
ру» подниматься по ступе 
ням турнирной лестницьт?
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МИНИСТЕРСТВО ВЬЮ Ш ЕГО  И СРЕДНЕГО  
СПЕЦИАЛЬНОГО О БРАЗО ВАНИЯ

У Р Г Е Н Ч С К И Й  С Т Р О И Т Е Л Ь Н Ь т  К О Л Л Е Д Ж

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
студентов на 1 9 9 1 —1992 учеонмй год.

В колледже ведется обучение по двум ступеням.
Первая ступень дает среднее специальное образование. 

Вторая ступень повншенное образование.
Колледж II ступёни готовит опециалистов по следую- 

вдим,специальностям:
архнтектура жилмх и обвдественнмх зданий. Срок 

обучения — 3 года 10 месяцев:
строительство зданий и сооружений.
3 года 7 мееяцев;

Сроь обучения

газоснабжения.эксплуатация оборудования и систем
Срок обучения 3 года 8 месяцев;

экономика и планирование строительства. Срок обу* 
чения — 2 года 10 месяцев; и присваивает квалификацию 
младшего ннженера соответствуюшей специальности

Колледж первой ступени наряду с вмше перечислен- 
нмми готовит специалистов еше по двум специальностям:

бухгалтерский учет. контроль и анализ хозяйственной 
деятельности в строительстве;

зеленое строительство и садово-парковое хозяйство: и
присваивает квалификацию техника-строителя.

Колледж первой ступени готовит специалнстов и бғ > \ 
отрьгва от производства на заочном отделении.

Прием документов: 
на дневное отделение 
на заочное отделение

с 1 июня по 31 июля: 
с 3  мая по 10 августа.

Для поступления в колледж необходимо иметь следую- 
шие документьг. заявление по прилагаемой форме, доку- 
мент о среднем образовании в подлиннике. медицинская 
справка по форме М  086-У. вмписка из трудовой книжки 
или книжка колхозника, заверенная администрацией 
(предоставляется теми, кто имеет стаж практической ра 
ботм. а также поступаюшими на заочное отдел^ние). '4 
фотокарточки (3X4), паспорт и документ об отношении 
к воинской обязанности предъявляются лично в прием- 
ную комиссию. о чем делается соответствуюшая запись 
в личном деле поступаюших

Сроки проведения вступительнмх экзаменов.
-  с 1 августа по 25 августа;
-  с 10 августа по 30 августа.

на дневном отделении 
на заочном отделении
Поступаюшие в колледж на I и II ступени обучення 

независимо от избранной специальности сдают следуюшне 
экзаменьг. математику (устно). родной язмк и литерату- 
ру (письменно);

поступаюшие на специальность архитектура жилмх 
и обшественнмх зданий сдают дополнительнмй экзамен 
— рисунок. •

Поступаюшие в колледж на вторую ступень обучения 
сдают дополнительно к перечисленнмм следуюшие экза- 
менм:

на специальность архитектура жилмх и обшественнмх 
зданий рисунок;

на специальностн строительство зданий и сооружений. 
эксплуатация оборудования и систе.м газоснабжения 
черчение.

на спецнальность экономика и планирование строи- 
тельства информатику.

Адрес колледжа: г. Ургенч, ул. Ленина, 20
Телефонм: 6-64-97. 6-15-71.

Приемная комнссия

вихолит с1 января 1991 гооа

ЛА.М С1ЛГ Народное
САОВО ►
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